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Рубежи атомной энергетики
Россия планирует довести долю атомной энергетики в энер!

гобалансе до 25%, — сообщил на заседании в рамках Санкт!Пе!
тербургского международного экономического форума прези!
дент РФ Владимир Путин.

Он напомнил, что в настоящее время эта доля в России со!
ставляет 16%, в то время как в некоторых европейских странах
— например, во Франции — она доходит до 80%. "У нас есть пла!
ны развития, хотелось бы выйти как минимум на 25%", — отме!
тил президент.

Он сообщил о планах строительства в России 20!25 крупных
энергоблоков. "Это — почти столько же, сколько было построено
за всю историю советской атомной энергетики", — пояснил он.

При этом В.Путин подчеркнул, что новые объекты атомной
энергетики будут строиться по самым современным стандар!
там. И будут самыми защищенными с учетом формулы "Фукуси!
ма плюс". В.Путин добавил, что Россия будет развивать атом!
ную энергетику и как науку.

На поиски алмазов
ОАО "Красноярскгеолсъем!

ка", входящее в холдинг "Рос!
геология", приступило к поис!
ку коренных месторождений
алмазов в Красноярском крае.

Изыскания будут прово!
диться на Тарыдакской площа!
ди в юго!западной части Си!
бирской платформы. Апроби!
рованные прогнозные ресурсы
алмазов на изучаемой площа!
ди составляют 150 млн карат.

Геологи ожидают обнару!
жить объекты, аналогичные
месторождениям Мало!Ботуо!
бинского промышленного ал!
мазоносного района Западной
Якутии.

Окончательный прогноз ко!
ренной алмазоносности Тары!
дакской площади будет дан в
конце 2014 года. К этому вре!
мени специалисты обработают
все полученные в ходе поле!
вых и лабораторных исследо!
ваний материалы. И отразят в
отчете свое видение и понима!
ние геологической обстановки
и перспектив по объекту.

Проект военного бюджета США 
на 2015 финансовый год, принятый палатой
представителей американского Конгресса,
предусматривает подготовку Пентагоном 
доклада "Российская военная мощь",
аналогичного тому, который публиковался 
в годы "холодной войны".

Втексте законопроекта содер�
жится критика России в связи с
ситуацией на Украине. И под�

тверждается намерение Соеди�
ненных Штатов продолжать ук�
репление НАТО, обеспечивать бе�
зопасность союзников по альянсу
и поддерживать его дальнейшее
расширение.

Запрещается сотрудничество с
Россией в военной и военно�тех�
нической областях до тех пор, по�
ка министр обороны и госсекре�
тарь США не заверят Конгресс в
том, что Москва не нарушает До�
говор по ракетам средней и мень�
шей дальности и Договор об обыч�
ных вооруженных силах в Европе.

В зависимость от этих условий
ставится также выделение допол�
нительных средств на реализацию
российско�американского Дого�
вора по СНВ, взаимодействие в
области ядерного нераспростра�
нения, разрешение России ис�
пользовать новое оборудование во
время инспекционных полетов по
Договору по открытому небу.

Вводятся запреты на передачу
России чувствительной информа�
ции об американской программе
ПРО и на деловые контакты с ком�
панией "Рособоронэкспорт", кото�
рую американские законодатели
подозревают в продолжении по�
ставок вооружений в Сирию. Го�
ворится о необходимости заявить
правительству Франции о несо�
гласии с его планами построить
для России вертолетоносцы типа
"Мистраль".

В то же время законопроект
предусматривает, что почти для
всех запретов и ограничений на
сотрудничество с Россией в воен�

КАМАЗ не ставит перед собой
задачу выходить на рынок
легковых автомобилей, —

продолжил он. — У нас есть СП
"Мерседес�Бенц Тракс Вос�
ток". "Mersedes — наш акцио�
нер, сегодня у нас очень тесное
технологическое сотрудниче�
ство. Когда появился проект
"Кортеж", всех производите�
лей пригласили принять в нем
участие. Мы порекомендовали
Mersedes обратить внимание
на этот проект...

Нам надо иметь стратегичес�
кого партнера. Таким партне�
ром, по мнению КАМАЗа, конеч�
но же, должен стать Mersedes.
Если у Mersedes есть интерес к
производству легковых автомо�
билей в России, мы предложили
принять участие в "Кортеже", но
ответа пока не получили", — до�
бавил С.Когогин.

Продажи Mersedes в России
стабильно растут — среди брен�
дов премиум�сегмента Mersedes
обогнал прмых конкурентов
BMW и Audi, продав в 2013 году
44,4 тыс. авто, увеличив тем са�
мым продажи на 19%. Ранее со�
общалось, что Daimler ищет в
России партнера для выпуска
легковых автомобилей.

КАМАЗ занимает 16�е место
среди ведущих мировых произ�

ной области может быть сделано ис�
ключение из соображений нацио�
нальной безопасности.

В целом палата представителей
решила выделить на оборонные нуж�
ды в 2015 финансовом году, начина�
ющемся в США 1 октября, 600 млрд
долларов. По замыслам конгрессме�
нов, из этой суммы 495,8 млрд дол�
ларов пойдут в бюджет Пентагона,
17,9 млрд — на программы Минис�
терства энергетики по усовершен�
ствованию ядерных вооружений.
И 79,4 млрд долларов — на военные

водителей тяжелых грузовых ав�
томобилей и 8�е место в мире по
объему выпуска дизельных двига�
телей. В состав технологической
цепочки группы входят 11 круп�
ных заводов автомобильного про�
изводства и подразделений вспо�
могательного цикла. Крупнейшим

Как во времена «холодной войны»

Немецкий автопроизводитель Mersedes 
(бренд принадлежит Daimler, одному из акционеров
КАМАЗа) не может запустить собственное
производство в РФ, не опираясь на КАМАЗ, —
сообщил генеральный директор КАМАЗа 
Сергей Когогин.

Mersedes может действовать только в связке с КАМАЗом

Массовая роботизация производства 
сейчас становится ключевым звеном 
в решении проблем модернизации экономики
России. Особенно — в условиях угроз новых
санкций со стороны Запада, — считает 
декан факультета мировой политики МГУ 
и бывший секретарь Совета 
безопасности России, академик
Андрей Кокошин.

В условиях санкций приоритет — роботам

операции за рубежом, в том числе
— в Афганистане.

Вопреки намерениям админис�
трации Барака Обамы, законодате�
ли решили пока не закрывать ряд
военных баз, сохранить в арсенале
ВВС самолет�разведчик У�2 и
штурмовик А�10, выделить 20 млн
долларов на поиски подходящего
места для базы ракет�перехватчи�
ков по программе ПРО на Восточ�
ном побережье страны и повысить
жалование военнослужащим на
1,8, а не на 1%, как предлагало
Минобороны.

Белый дом уже заявил, что мо�
жет наложить вето на такой доку�
мент. Сенат же Конгресса США в
настоящее время рассматривает в
своих комитетах собственную вер�
сию этого законопроекта. Ожида�
ется, что голосование по ней состо�
ится осенью этого года.

ВАШИНГТОН И.Лебедев

акционером КАМАЗа является
ГК "Ростех" (контролирует 49,9%
акций). Среди прочих акционе�
ров — зарегистрированное на
Кипре Avtoinvest limited (20,81%),
и кипрское Decodelement
Services Limited (2,73%). Оба оф�
шора представляют интересы
бывшей "Тройки диалог".

Среди акционеров также не�
мецкий автоконцерн Daimler
(11%), американская KAMAZ
International Management (4,25%),
ЕБРР (4%) и ООО "Финансово�
лизинговая компания "КАМАЗ"
(3,72%).

«Возможности системы будут
увеличиваться за счет косми�
ческой и наземной компонен�

ты", — отметил он. По мере разви�
тия ГЛОНАСС, GPS, китайской и
европейской навигационных сис�
тем возрастет нагрузка на назем�
ные приемники, что потребует
увеличения их мощности. "Это, в
свою очередь, обеспечит повыше�
ние точности геопозиционирова�
ния", — отметил глава РКС.

Г.Райкунов сообщил, что ряд
станций СДКМ уже установлены

за пределами Российской Феде�
рации и посетовал на их относи�
тельно небольшое количество.
"Данные станции мы ставим в
Бразилии, договорились об их
размещении с Кубой. В Антарк�
тиде также установлены СДКМ,
— проинформировал руководи�
тель РКС. — Однако для гло�
бального повышения точности
геопозиционирования ГЛО�
НАСС необходимо иметь стан�
ции, распределенные по всему
Земному шару".

По мнению Г.Райкунова, в слу�
чае достижения международной
кооперации в области спутнико�
вой навигации точность геопози�
ционирования может быть сущест�
венно увеличена. "Если удастся со�
здать единый навигационный ре�
сурс, то точность геолокации ста�
нет миллиметровой",� заявил он.

В качестве одного из дальней�
ших направлений развития ГЛО�
НАСС Г.Райкунов назвал переход
на новые рабочие частоты. "На не�
скольких частотах в атмосфере не
будет такого искажения, которое
мы в настоящее время должны
учитывать", — пояснил он.

Глава РКС подчеркнул важ�
ность интегрирования геолокации
в систему общественного транс�
порта и транспортных перевозок.

В.Смелов,
Н.Новичков, Л.Милованова

ГЛОНАСС нацелена на миллиметровую точность
Возможности системы ГЛОНАСС будут
расширяться за счет создания новых станций
дифференциальной коррекции и мониторинга
(СДКМ), — сообщил глава ОАО "Российские
космические системы" (РКС) 
Геннадий Райкунов.

На охрану окружающей среды
ОАО "Российские железные дороги" (РЖД) в
2013 году направило на научно исследователь�
ские работы в сфере охраны окружающей сре�
ды 0,5% от всех полученных доходов, — сооб�
щил глава РЖД, президент�основатель Миро�
вого общественного форума "Диалог цивилизаций"
Владимир Якунин.

"Эти программы финансируются, они у нас не на бумаге, а реализу�
ются по делу", — подчеркнул он. Вместе с тем В.Якунин сообщил, что за
последние 10 лет РЖД повысила свою энергоэффективность на 30%.
"Готов соревноваться с другими, — добавил он. — Пусть мне кто�нибудь
скажет, что в других отраслях такое происходит".

"Мы сегодня развиваем такие виды техники, как газотурбовоз, кото�
рый использует природный газ, выброс — вода, — проинформировал
глава РЖД. — У нас целая программа, направленная на повышение эко�
логичности, защиты окружающей среды. Я не скажу, что мы идеальны.
Но ведем последовательную работу".

Говоря об экологической ситуации в России, В.Якунин напомнил, что при�
нята специальная программа по сокращению вредных выбросов на 75% в те�
чение 5�10 лет. "Это — чрезвычайно важное решение", — считает он.

Президент "Диалога цивилизаций" также подчеркнул, что "вопросы
защиты окружающей среды являются критически важными для всего че�
ловечества. И в этом отношении мы не являемся исключением".

М.Пшеничникова

Озаключении предварительных
соглашений между Bombardier
и госкорпорацией "Ростех" по

закупке 100 самолетов Q400 было
объявлено в августе 2013 года.
Предполагалось, что дочерняя
структура "Ростеха" — лизинговая
компания "Авиакапитал сервис"
— обеспечит поставку в Россию
50 лайнеров, построенных в Кана�
де. А соглашение перейдет в твер�
дый контракт только после созда�
ния в Ульяновской области СП по
сборке таких самолетов.

На российских мощностях
должно быть собрано как мини�
мум 50 машин. В случае реализа�
ции договоренностей канадская
корпорация должна будет полу�
чить около 3,4 млрд долларов.

Теперь же президент
Bombardier Пьер Бодуэн заявил
Bloomberg, что планы создания
совместного предприятия в России
для сборки турбовинтовых самоле�
тов Q400 могут быть отложены из�
за событий на Украине. По его сло�
вам, правительство Канады наме�
рено последовать примеру США в
том, что касается введения эконо�
мических санкций против России.

В ответ российский вице�пре�
мьер Дмитрий Рогозин предложил
сконцентрировать усилия на рос�
сийских самолетах. "Я всегда был

против промсборки Bombardier.
Свои самолеты надо делать. Спаси�
бо смышленым канадцам, что изба�
вили нас от необходимости выста�
вить их за дверь", — написал Д.Рого�
зин на своей странице в Facebook.

Глава Минпромторга Денис
Мантуров впоследствии также за�
явил, что министерство подумывает
о возможности приостановки про�
екта, аргументируя это тем, что его

Госкорпорация "Ростех" получила порядка 
50 заказов на самолет Bombardier Q400. 
В ряде случаев это либо твердый контракт, 
либо опцион. Есть заказы от "Аэрофлота",
"Якутии". Мы могли бы и в этом году поставить
первый самолет отверточной сборки, — 
сообщил генеральный директор "Ростеха" 
Сергей Чемезов.

Свои самолеты надо делать самим
сохранение в подвешенном состо�
янии, когда реализация затягива�
ется на длительное время, невы�
годно России. Д.Мантуров также
отметил, что Bombardier завышает
цену на комплектующие, что дела�
ет проект нерентабельным.

С.Чемезов подтвердил наличие
этой проблемы. "Проблема цено�
вая. Технически мы все обговори�
ли, но самолет дорогой", — при�
знал он. По его словам, Q400 — оп�
тимальный для российской дейст�
вительности самолет, поскольку
летает при минус 50 градусах и
способен совершить посадку на
грунтовую полосу.

"Переговоры затянулись не
из�за санкций", — заверил глава
"Ростеха". — В Bombardier, наобо�
рот, заинтересованы в том, чтобы
санкций не было. Они уже обра�
тились в правительство, чтобы
санкции к нам не вводили, — со�
общил С.Чемезов.

КРЕДИТЫ

МАКСИМУМ ПОД 5% ГОДОВЫХ

Инвестиции в энергетику
Энергетическая отрасль РФ

нуждается в инвестициях до
2035 года в объеме 2,5 трлн
долларов, — такой прогноз
приводится в докладе Между!
народного энергетического
агентства (МЭА).

Согласно прогнозу МЭА, ос!
новные инвестиции придутся на
газовую отрасль — 1,016 трлн
долларов — ввиду потребности
в увеличении добычи газа и раз!
вития производственных мощ!
ностей. Нефтяная отрасль по!
требует инвестиций в 849 млрд
долларов, электроэнергети!
ка — 614 млрд долларов,
угольная промышленность —
49 млрд долларов.

Увеличение энергоэффек!
тивности российского топ!
ливно!энергетического ком!
плекса, согласно прогнозу
МЭА, потребует инвестиций в
212 млрд долларов.

В направлении
Дальнего Востока

Целевой показатель приро�
ста пропускной способности
БАМа и Транссиба после рекон�
струкции увеличен с 55 до 75 млн
тонн. Эти данные содержатся в
технологическом и ценовом ау�
дите проекта реконструкции и
модернизации БАМа и Транс�
сиба, утвержденном Эксперт�
ным советом при правительст�
ве РФ, — сообщил министр по
делам открытого правительст�
ва Михаил Абызов.

По его словам, часть из этих
грузов — от 20 до 39 млн тонн —
будет поставляться из Кузбасско�
го региона. Это позволит государ�
ству сэкономить более 100 млрд
руб. Кроме того, по итогам ауди�
та было рекомендовано продол�
жить работу по обеспечению на
период до 2030 года предельно�
го веса поезда в 7,1 тыс. тонн.

Нынешняя пропускная спо�
собность Транссиба составляет
около 100 млн тонн в год, БАМа —
около 10 млн тонн. Таким обра�
зом, пропускная способность
железной дороги в направлении
Дальнего Востока после рекон�
струкции должна вырасти до
185 млн тонн в год.

Государство предусмотрит меры
поддержки для российских компаний,

производящих продукцию в рамках
импортозамещения. В частности, будет

создан Фонд развития отечественной
промышленности, — заявил президент РФ

Владимир Путин.
"Уверен, что за счет модернизации промышленности, строительст�

ва новых предприятий, локализации конкурентного производства в
России мы сможем — особо подчеркну — не нарушая норм междуна�
родной торговли, не вводя каких�либо ограничений и барьеров — суще�
ственно сократить импорт по многим позициям, вернуть собственный
рынок национальным производителям", — заявил президент.

"Считаю необходимым в короткие сроки проанализировать возмож�
ности конкурентного импортозамещения в промышленности и сель�
ском хозяйстве. И уже к осени определить,
какие товары для государственных и му�
ниципальных нужд будут закупаться ис�
ключительно или преимущественно у рос�
сийских производителей, а также — у ком�
паний государств�членов Таможенного
союза", — заявил президент, пояснив, что
это подразумевает и иностранные пред�
приятия, работающие на территории РФ.

"Фонд развития промышленности за�
работает в 2015 году. Мы рассчитываем в
этом году реализовать все организацион�
ные мероприятия. И со следующего года
фонд должен уже работать", — сообщил
глава Минпромторга РФ Денис Мантуров.

В свою очередь министр финансов
РФ Антон Силуанов сообщил, что объем
Фонда поддержки промышленности
(ФПП) может составить около 30 млрд рублей. "Будем искать для не�
го ресурсы внутри бюджета за счет перераспределения. Посмотрим
эффективность ранее вложенных ресурсов в Особые экономические
зоны". Рассматривается, что фонд будет субсидировать процентные
ставки по отраслям или предоставлять средства на возвратной осно�
ве под пониженный процент".

По оценке главы Минпромторга, "30 млрд рублей для развития
отечественной промышленности, конечно, недостаточно. Но нужно с
чего�то начать".

"Первые несколько лет, конечно же, нужно будет фонд наполнять из
федерального бюджета, — добавил Д.Мантуров. — Фонд будет направ�
лять средства на модернизацию существующих предприятий, с учетом
тех требований, о которых сказал президент".

Создание специального фонда поддержки промышленности пре�
дусмотрено разработанным Минпромторгом законопроектом "О
промышленной политике в РФ", который планируется внести в Госду�

му в 2014 году. В этой связи глава Мин�
промторга Д.Мантуров пояснял, что со�
здание фонда поддержки российской
промышленности позволит отечествен�
ным предприятиям получать кредиты
максимум под 5% годовых.

По его словам, в настоящее время
эффективная банковская ставка для рос�
сийских предприятий превышает 11,5%
годовых, в то время как в США она со�
ставляет 2,5�3%, а в еврозоне — 3�4%.

Российские промышленники в целом
идею "дешевых кредитов" поддержали.
Но она натолкнулась на критику Минфина
и Минэкономразвития. В частности, в хо�
де обсуждения законопроекта возник во�
прос о том, по каким принципам будут
выбираться получатели средств.

Судя по всему, сейчас спорные вопросы уже сняты. "Минпромтор�
гу удалось убедить оппонентов в том, что это целесообразно. Модер�
низация производства стоит денег и немалых денег, нужна опреде�
ленная поддержка. Я сам сначала сомневался в целесообразности
создания такого фонда. Но какие�то определенные подвижки в реа�
лизации этой идеи произошли: фонд будет создан при ВЭБе. А ВЭБ
— это банк, который просто так деньги давать не будет. И будет опре�
деленный контроль", — считает входивший в рабочую группу по под�
готовке законопроекта зампред комитета РСПП по промполитике
Владимир Рудашевский.

Эксперт, тем не менее, сомневается, что благодаря фонду удастся
снизить процентные ставки до 5%. Вероятнее всего, эффективная став�
ка будет выше — на уровне 7�8% годовых. Ставка 5% — очень конкурен�
тоспособна, если ее выдержат. Но, думаю, что это не совсем реально,
— продолжил В.Рудашевский. — Объявлено будет не более 5%, но банк
обязательно добавит свою маржу: в итоге будет 7�8%. Но все равно, это
не 20%, как сейчас. И даже для средней компании кредит под 7% будет
большим благом".

«Массовая роботизация произ�
водства — это поистине клю�
чевое звено в решении про�

блем новой индустриализации Рос�
сии, модернизации нашей экономи�
ки, отхода нашей страны от сырье�
вой зависимости, — заявил он. —
Заниматься этими проблемами при�
дется в условиях развертывающих�
ся объявленных и необъявленных
санкций США и их союзников про�
тив России".

Приоритетность развития робото�
техники ученый обосновал также
"значительными проблемами в об�
ласти демографии". "Без ориента�
ции на массовое внедрение индуст�
риальных роботов России очень
трудно рассчитывать на развитие
конкурентоспособных производств
в сопоставлении со многими стра�
нами, где стоимость рабочей силы
пока ниже, чем в России, и ее резер�
вы весьма значительны", — отметил
А.Кокошин.

Кроме того, убежден академик,
робототехника неизбежно потянет
за собой другие отрасли. "Ключе�
вые технологии для развития граж�
данской и военной робототехники
— это микроэлектроника и про�
граммное обеспечение систем уп�
равления. А также материалы с за�

ранее заданными свойствами, —
напомнил он. — Задачи роботиза�
ции заставят вплотную взяться за
их развитие".

Крайне важно создание совре�
менной индустрии производства
роботов в интересах военной безо�
пасности России, — подчеркнул
экс�секретарь СБ РФ. — Эти зада�
чи, прежде всего, связаны с обес�
печением стратегически важных
интересов России по периметру ее
границ. Особенно — на постсовет�
ском пространстве, — заявил А.Ко�
кошин. — Использование боевых
роботов предпочтительнее также в
целом ряде случаев применения
военной силы с политической и по�
литико�психологической точек
зрения".

"Уже сегодня роботы могут до�
вольно неплохо ориентироваться
в сложной окружающей среде, —
добавил ученый. — Именно поэто�
му имеющееся у нашей страны от�
ставание, например, в беспилот�
ных разведывательно�ударных
комплексах должно быть последо�
вательно, системно преодолено".

При этом создание новых бое�
вых и вспомогательных роботов с
разными степенями автономности
для Вооружённых Сил, как и в лю�
бых других системах, должно
предваряться развитием соответ�
ствующих комплексов систем бое�
вого управления, связи, разведки,
наблюдения, целеуказания, кон�
троля за обстановкой, — подчерк�
нул А.Кокошин.

"Упреждение в развитии та�
ких информационно�коммуника�
ционных и интеллектуальных
средств должно быть правилом в
планировании развития воору�
жений, военной и специальной
техники. Решение этих проблем
— императив в развитии нашей
реальной военной мощи", — ре�
зюмировал ученый.

Для перспективных проектов
Стартовые вложения в за!

пуск ОАО "Фонд развития
Дальнего Востока" составят
около 70 млрд рублей, — сооб!
щил глава Минвостокразвития
Александр Галушка.

"Это — не одномоментные, а
растянутые по времени вложе!
ния в структуру, которая может
заниматься девелопментом
территорий опережающего
развития", — пояснил он.

Цель ОАО "Фонд развития
Дальнего Востока и Байкаль!
ского региона" — активное
участие в подготовке и реали!
зации инвестиционных проек!
тов для скорейшего создания
эффективной социальной,
транспортной и энергетичес!
кой инфраструктуры Дальнего
Востока России.

Уставный капитал Фонда —
15,5 млрд рублей. Фонд явля!
ется 100% дочерней организа!
цией Государственной корпо!
рации "Банк развития и внеш!
неэкономической деятельнос!
ти (Внешэкономбанк)".

Действительными членами:
Бабенко Геннадий Александрович

энергетика
Белокопытов Борис Александрович

машиностроение (автомобильное, тракторное,
строительное, дорожное)

Галиев Ильхам Исламович
железнодорожный транспорт

Галушкин Юрий Александрович
экономика и управление в инженерной деятельности

Давыдкин Александр Васильевич
инженерная региональная политика

Долбиш Александр Александрович
машиностроение (автомобильное, тракторное, 
строительное, дорожное)

Дольников Евгений Борисович
геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Дружинин Валерий Николаевич
информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации 

Дубовик Дмитрий Борисович
экономика и управление в инженерной деятельности

Иванов Акрам Иванович
строительство

Клюева Наталья Витальевна
строительство

Комиссар Олег Николаевич
материаловедение и технология

Кузнецов Лев Николаевич
геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Кузнецов Павел Константинович
системы управления, диагностика, приборостроение

Лопота Александр Витальевич
авиакосмическое

Макаров Авинир Геннадьевич
технология лёгкой промышленности

Мандрыка Евгений Александрович
технология  пищевой промышленности

Меделяев Игорь Алексеевич
машиностроение (автомобильное, тракторное,
строительное, дорожное)

Моисеев Николай Фёдорович
авиакосмическое

Нехаев Сергей Александрович
авиакосмическое

Нигматулин Роберт Искандрович
инженерная механика

Никитин Владимир Иванович
материаловедение и технология

Пашкин Сергей Васильевич
инженерная экология и ресурсосбережение

Петухова Жанна Геннадьевна
строительство

Плакида Виктор Тарасович
энергетика

Ремизов Михаил Витальевич
экономика и управление в инженерной деятельности

Сарченко Владимир Иванович
экономика и управление в инженерной деятельности

Сергеева Татьяна Константиновна
экономика и управление в инженерной деятельности

Серёгин Геннадий Николаевич
авиакосмическое

Соловьёв Александр Алексеевич
энергетика

Спиридонов Эрнст Серафимович
строительство

Суздальцев Евгений Иванович
материаловедение и технология

Чубик Пётр Савельевич
геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Шарков Олег Васильевич
машиностроение (автомобильное, тракторное, 
строительное, дорожное)

Шустов Юрий Степанович
технология  лёгкой  промышленности

(Окончание на 2&й стр.)

Р О С С И Й С К А Я

ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2014
В результате выборов,
состоявшихся 23 мая 2014 года, 
в состав Российской инженерной
академии избраны: 

С помощью «летающих» контейнеров
Пилотный проект по транспортировке контейнеров с по�
мощью магнитной левитации планируется реализовать в
порту Усть�Луга. Соглашение о научно�техническом со�
трудничестве, в рамках которого ведется работа над
этим проектом, подписали президент ОАО "Российские
железные дороги" (РЖД) Владимир Якунин и генераль�
ный директор ГК "Росатом" Сергей Кириенко.

На первом этапе планируется разработать технические и технологи�
ческие решения основных элементов транспортной системы на магнит�
ном подвесе. А после этого участок такой системы протяженностью око�
ло 3 километров будет создан в порту Усть�Луга.

Пока НИИФ (Научно�исследовательский институт физики имени
Фока) в Санкт�Петербурге создан участок на 250 метров сверхпровод�
никовых магнитов, — сообщил глава Росатома.

В свою очередь президент РЖД отметил, что технология перемеще�
ния с помощью магнитной левитации впоследствии может быть исполь�
зована не только для контейнеров, но и для других видов подвижного
состава. "С точки зрения внедрения, когда технологии созреют, когда
станут совместимы научные идеи и их экономическое воплощение, тог�
да это будет и на дороге", — подчеркнул В.Якунин.

САНКТ&ПЕТЕРБУРГ
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Для сборки ракетных двигателей
ОАО "ИФТП" (входит в машиностроительный дивизион "Ро!

сатома" — "Атомэнергомаш") заключило договор с "Роскосмо!
сом" на разработку и поставку приборов для контроля толщи!
ны серебряного покрытия при производстве ракетных двигате!
лей, — сообщил "Атомэнергомаш".

Данный прибор позволяет проводить неразрушающий кон!
троль, быстрый анализ примесных материалов, измерения
толщин многослойных покрытий и элементного состава. Испы!
тания показали, что ядерно!физический метод оказался един!
ственно возможным для контроля толщины тонких покрытий в
пределах от 5 до 10 мкм.

ОАО "Атомэнергомаш" объединяет порядка 30 крупных рос!
сийских и зарубежных компаний, в числе которых — производ!
ственные предприятия, инжиниринговые центры и научно!ис!
следовательские организации.

Строить суда
на Дальнем
Востоке

Президент РФ Владимир
Путин призвал довести долю
локализации при производстве
судов на Дальнем Востоке до
70%.

"Нужно, чтобы Дальневос�
точный центр судостроения
стал генеральным заказчиком
всей морской техники для
шельфовых проектов. Нужно
сделать все для того, чтобы
этот центр активно развивал�
ся", — подчеркнул президент,
напомнив, что судостроитель�
ный кластер создан на базе за�
вода "Звезда".

"На Дальнем Востоке мы
всегда имели хорошую компе�
тенцию в области судострое�
ния", — отметил В.Путин. "Нуж�
но, чтобы это стало нормой.
Только тогда мы можем разви�
вать и Дальневосточный центр
судостроения, и ОСК в целом",
— считает он.

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Безлюдные производства в Приморье
Создать на Дальнем Востоке безлюдные роботизиро!

ванные производства предложил, выступая на пленарной

сессии форума "Технопром!2014", вице!премьер Дмит!

рий Рогозин.

"Даже очевидная некая наша безлюдность на Дальнем

Востоке нас должна стимулировать к созданию роботизи!

рованных производств, безлюдных производств, к автома!

тизации", — заявил он.

По мнению вице!премьера, это — очевидный вызов.

И стимул для реализации такого амбициозного проекта.

Д.Рогозин также упомянул давнюю идею создать авто!

матизированные подледные станции на Арктическом

шельфе.

Кризис в мировой
металлургии 
может продлиться 
до 2018 года, —
заявил 
на Металлургическом
саммите
гендиректор 
и основной владелец
"Северстали"
Алексей Мордашов.

П
о его словам, в настоящее
время около 67% металлурги�
ческих компаний в мире ра�

ботают с отрицательным де�
нежным потоком, средняя за�
грузка мощностей в отрасли
составляет 78% против необхо�
димых 83�85%. Вместе с тем,
ожидается, что к концу 2017 го�
да начнется рост загрузки мощ�
ностей.

Ситуация в мировой сталь�
ной отрасли сегодня выглядит
неустойчиво, поскольку 67%
компаний имеют отрицатель�
ный свободный денежный по�
ток. "Средняя маржа по EBITDA
в металлургических компаниях
составляет 7%, тогда как для
обеспечения долгосрочной ус�
тойчивости нужно 14%", — от�
метил А.Мордашов.

По мнению главы "Север�
стали", основной причиной
кризиса является переизбы�
ток мощностей, волатиль�
ность на рынке цен на сырье,
замедление темпов роста в
Китае, а также риски со сто�
роны материалов�замените�
лей (алюминий, пластик и др).
При этом российские метал�
лурги находятся в числе миро�
вых лидеров по уровню рента�
бельности.

"В России хорошая загрузка
мощностей. У всех ведущих
российских компаний уровень
рентабельности находится на
уровне лучших мировых. Мы
демонстрируем одну из самых
низких себестоимостей по про�
изводству стали в мире. И явля�
емся лидерами по доходности,
что позволяет сохранять за�
грузку. Мы не зарабатываем
особых денег, но сохраняем за�
грузку, сохраняем рабочие ме�
ста, оптимизируемся. Зараба�
тываем столько, что в целом
можем жить дальше", — пояс�
нил А.Мордашов.

По его словам, на сегодняш�
ний день сталь является самым
востребованным конструкци�
онным материалом. "Есть боль�
шой потенциал роста потребле�
ния стали. Сейчас в мире в
среднем потребляется 225 кг
стали на душу населения — в
сравнении с ведущими страна�
ми, которые демонстрируют
500�600 кг и даже до 1000 кг, как
в Корее. Это говорит о хоро�
шем потенциале потребления
и, соответственно, производст�
ва стали в мире. При этом 100%
стали может быть использова�
но вторично, что является

очень выгодным отличием от
ряда других конструкционных
материалов. В целом мы рас�
считываем, что можем ожидать
роста потребления стали в ми�
ре на уровне 3�4% в год — в со�
ответствии с мировыми темпа�
ми роста ВВП", — отметил
А.Мордашов.

По его словам, "Север�
сталь" будет и дальше разви�
вать свои американские акти�
вы, если не получит за них
"высокой цены" от потенци�
альных покупателей. "Если
нам не дадут высокой цены,
мы точно их оставим, и будем
развивать дальше".

В мае 2014 года The Wall
Street Journal и Bloomberg со
ссылкой на свои источники со�
общили, что "Северсталь" го�
това продать два завода в США
и может получить за них от
1,5 млрд долларов и больше.
Среди претендентов на стале�
литейные заводы — амери�
канская U.S. Steel и бразиль�
ская Companhia Siderurgica
Nacional.

Позднее "Северсталь" сооб�
щила о том, что рассматривает
несколько вариантов в отноше�
нии дивизиона Severstal North
America, в который входят два
сталелитейных завода в США.
Но никаких решений пока не
принято.

"Сегодня мы видим расту�
щий интерес к нашим амери�
канским активам со стороны
американских игроков. На это
указывает растущий тренд в
сторону консолидации амери�
канского рынка. В целом все
это создает предпосылки со�
здания стоимости через прода�
жу этих активов. Мы рассмат�
риваем различные доступные
для нас варианты. Никаких
причин, заставляющих нас
продавать эти активы, у нас
нет. Но, с другой стороны, ес�
ли есть возможность и нам да�
дут очень высокую цену, мы с
интересом рассмотрим это
предложение", — отметил
А.Мордашов.

"Если сегодня можно полу�
чить существенный доход, про�
дав их, и по сути, ликвидировав
долг компании, сделать ее ра�
боту гораздо более устойчивой,
то это очень интересная опция
для нас", — добавил гендирек�
тор "Северстали".

Североамериканский сег�
мент "Северстали", включая
угольный бизнес в США, сгене�
рировал около 1 млрд долларов
из 3,3 млрд долларов выручки
за 1�й квартал 2014 года.

"Северсталь" приобрела
завод Dearborn в 2004 году за
285,5 млн долларов. И с тех
пор инвестировала еще око�
ло 1 млрд долларов в его раз�
витие.

По его словам, на долю интегри�
рованных структур в 2013 году
пришлось 68,8% от совокупной

выручки предприятий ОПК, на�
ходящихся в ведении Минпром�
торга РФ.

Минпромторг осуществляет
единую госполитику в отношении
19 интегрированных структур,

сформированных в высокотехно�
логичных отраслях промышленнос�
ти. По состоянию на 1 января этого
года в них было сконцентрировано
329 предприятий и организаций.

Среди крупнейших интегриро�
ванных структур лидером по тем�
пам роста выручки стал "Концерн
ПВО "Алмаз�Антей": в 2011�2013
годах она увеличилась в 2 раза. Аб�
солютными лидерами роста вы�
ручки стали небольшие по мас�
штабам деятельности холдинги су�
достроительной промышленности
— концерны "Океанприбор" и
"МПО�Гидроприбор", которые
продемонстрировали увеличение
объемов выпуска товарной про�
дукции более чем в 3 раза, кон�
церн "НПО "Аврора" и "Центр тех�
нологии судостроения и судоре�
монта" — в 2,5 раза.

"Между тем, есть примеры
компаний, прирастивших активы,
но не улучшивших при этом дина�
мику выручки, — продолжил
Г.Никитин. — Так, "Уралвагонза�
вод" в 2013 году получил от госу�
дарства пакет акций ОАО "Твер�
ской вагоностроительный завод".
Однако оказался одной из немно�
гих интегрированных структур,
допустивших в 2013 году падение
совокупной выручки, хотя выруч�
ка "Тверского вагоностроительно�
го завода" выросла в 2013 году на
5 млрд рублей".

Еще одним аутсайдером стала
корпорация "Росхимзащита" — ее
выручка упала с 3,6 млрд рублей в
2011 году до 3,4 млрд в 2013 году,
что было обусловлено сокращени�
ем объемов финансирования госо�
боронзаказа. "Однако результаты
деятельности компаний не всегда
зависят от масштабов гособорон�
заказа. Например, ключевая часть
выручки "Уралвагонзавода" в ос�
новном была обеспечена выпус�
ком гражданской продукции", —
пояснил Г.Никитин.

По его словам, наиболее высо�
кие значения чистой прибыли за
2013 год были достигнуты ОАО
"Корпорация "Тактическое ракет�
ное вооружение" (4,3 млрд руб�
лей) и ОАО "Вертолеты России"
(1,9 млрд рублей). При этом "Вер�
толеты России" стали абсолютным
лидером по рентабельности про�
даж — 11,7%.

Среди отрицательных итогов
2013 года замглавы Минпромторга
назвал сохранения значительной
доли убыточных оборонных пред�
приятий. Компании с чистым
убытком по итогам года генериро�
вали 40% общей выручки сегмента.
"К числу убыточных компаний от�
носятся "Объединенная авиастрои�
тельная корпорация" (убыток со�
ставил 10,9 млрд рублей), "Уралва�
гонзавод" (1,3 млрд рублей), "Объе�
диненная двигателестроительная
корпорация" (0,6 млрд рублей)".

Зарабатываем столько,
что можем жить дальше

Завод Severstal Columbus
основан в 2005 году, первое
производство запущено в
2007 году. Всего "Северсталь"
вложила в него около 1,5 млрд
долларов.

В 2011 году "Северсталь"
уже продала три своих стале�
литейных завода в США из�за
снижения спроса и цен на ме�
таллургическую продукцию.

ОАО "Северсталь" — одна
из крупнейших в мире вер�
тикально интегрированных
сталелитейных и горнодобы�
вающих компаний с актива�
ми в России и США, а также
на Украине, в Латвии, Поль�
ше, Италии, Либерии и Бра�
зилии. Алексей Мордашов
контролирует 79,2% акций
компании.

Расходы растут, 
а результаты все хуже
Расходы бюджета РФ 
по подпрограмме
"Автомобильная
промышленность"
госпрограммы "Развитие
промышленности 
и повышение ее
конкурентоспособности"
до 2020 года, согласно
новой редакции документа,
увеличиваются в разы.
Однако целевые
показатели по ней
снижаются, — такой вывод
следует из материалов 
Счетной палаты.

Так, согласно новой редакции
программы бюджетные ассигно�
вания на 2014 год увеличиваются
в 9,8 раза (до 99,25 млрд руб�
лей), на 2015 год — в 9,6 раза (до
106,27 млрд рублей) и на 2016
год — в 19 раз (до 106,7 млрд
рублей). При этом Счетная пала�
та отмечает снижение предусма�
триваемых целевых показателей
с 6�ти до 2�х. А также снижение
ожидаемых результатов от реа�
лизации подпрограммы.

Если в предыдущей версии
ожидалось производство 3,15 тыс.
авто, то в новой редакции про�
гнозируется производственный
объем в 3,136 тыс. авто в год.
Также снижается прогнозируе�
мый объем производства LCV с
280 тыс. штук до 240 тыс. единиц
в год, грузовых автомобилей —
с 280 тыс. авто до 116 тыс. авто
в год, автобусов — с 35 тыс. до
28 тыс. единиц.

Снижается также к 2020 году
и доля продукции российского
производства в общем объеме
потребления на внутреннем рын�
ке с прогнозируемых 80% до 76%
в сегменте легковых авто, с 90%
до 75% в сегменте LCV, с 85% до
56% в сегменте грузовых авто�
мобилей и с 99% до 71% в сег�
менте автобусов.

(Окончание. Начало на 1&й стр.)

Членами&корреспондентами:

Анисимов Никита Сергеевич
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Ахметов Равиль Нургалиевич
авиакосмическое

Бажанов Александр Иванович
инженерная механика

Базаров Евгений Иванович
экономика и управление в инженерной деятельности

Бережной Олег Георгиевич
инженерная региональная политика

Блинов Павел Николаевич
железнодорожный транспорт

Бобряшов Виктор Михайлович
строительство

Богомолов Владимир Георгиевич
технология лёгкой промышленности

Бондаренко Владимир Петрович
инженерная экология и ресурсосбережение

Боровков Алексей Иванович
инженерная механика

Бубнов Андрей Сергеевич
машиностроение (тяжелое, энергетическое, 
транспортное и др.)

Быков Дмитрий Евгеньевич
инженерная экология и ресурсосбережение

Васюнькин Юрий Николаевич
информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации 

Гадиров Нияз Ханоглан Оглы 
экономика и управление в инженерной деятельности

Гайворонский Александр Викторович
геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Гончаренко Сергей Николаевич
геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Гришаев Сергей Юрьевич 
железнодорожный транспорт

Груба Григорий Иванович 
энергетика

Егоров Сергей Борисович 
проблемы инженерного образования

Еремеев Сергей Васильевич 
авиакосмическое

Ерохин Геннадий Николаевич 
информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации 

Иншаков Дмитрий Викторович 
системы управления, диагностика, приборостроение

Камышников Алексей Иванович 
строительство

Кашталян Игорь Ростиславович 
водное хозяйство и гидротехника

Кобелев Владимир Андреевич 
металлургия

Ковалёв Виталий Викторович 
проблемы инженерного образования

Кравцов Евгений Викторович 
лесотехнические технологии

Кремнёв Виктор Васильевич 
инженерная экология и ресурсосбережение

Кулаков Геннадий Алексеевич 
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Кураев Иван Сергеевич 
информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации 

Лаптев Николай Илларионович 
химические технологии

Лебедев Дмитрий Иванович 
строительство

Мандре Юрий Георгиевич 
лесотехнические технологии

Медведев Евгений Фёдорович
химические технологии

Мигуренко Валерий Ростиславович
энергетика

Мирошниченко Игорь Павлович 
авиакосмическое

Овчаренко Сергей Михайлович 
железнодорожный транспорт

Овчинников Александр Иванович 
инженерная экология и ресурсосбережение

Оренбах Семён Борисович 
технология лёгкой промышленности

Панютин Владимир Моисеевич
инженерная экология и ресурсосбережение

Паринов Иван Анатольевич
материаловедение и технология

Пасека Олег Николаевич 
строительство

Пащенко Евгений Иванович 
энергетика

Прокофьев Андрей Брониславович 
инженерная механика

Пясик Михаил Соломонович 
железнодорожный транспорт

Рыбовалов Сергей Николаевич
инженерная экология и ресурсосбережение

Сидоров Георгий Маркелович 
нефтегазовые технологии

Соловейчик Кирилл Александрович 
машиностроение (тяжелое, энергетическое, 
транспортное и др.)

Соркин Эдуард Матвеевич 
материаловедение и технология

Старостенко Владимир Викторович 
инженерная экология и ресурсосбережение

Суднова Валентина Викторовна 
энергетика

Татарчук Иван Русланович 
технология лёгкой промышленности

Тимонин Александр Семёнович 
технология пищевой промышленности

Тюлевин Сергей Викторович
информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации 

Хомяков Андрей Александрович 
экономика и управление в инженерной деятельности

Черемисин Василий Титович 
железнодорожный транспорт

Черных Александр Николаевич 
авиакосмическое

Шишка Василий Григорьевич 
материаловедение и технология

Юдин Борис Дмитриевич 
инженерная биотехнология

Президиум
Российской инженерной академии

Р О С С И Й С К А Я
ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2014

Интеграция пошла
«оборонке» на пользу
Интегрированные структуры и промышленные
холдинги оборонно�промышленного комплекса
(ОПК) России в 2013 году получили 1,4 трлн руб�
лей выручки, что на 31,3% больше, чем годом
ранее, — сообщил на заседании в Совете Феде�
рации первый замминистра промышленности и
торговли РФ Глеб Никитин.

Предложены две альтернативы.
Первая — покупка "Газпромом"
газа независимых производите�

лей, добытого на востоке страны,
по цене, равнодоходной с экспорт�
ной без учета пошлины и транс�
портных расходов. Этот сценарий
оставляет за "Газпромом" монопо�
лию на трубу.

Вторая — это создание незави�
симыми производителями консор�
циума по строительству газотран�
спортной инфраструктуры для
увеличения поставок в Китай с ве�
роятным отказом от монополии
"Газпрома" на экспорт трубопро�
водного газа в этом направлении.

Расширение газотранспорт�
ной сети на востоке России необ�
ходимо для увеличения поставок
в страны Азиатско�Тихоокеан�
ского региона. 21 мая председа�
тель правления "Газпрома" Алек�
сей Миллер и президент китай�
ской CNPC Чжоу Цзипин подпи�
сали контракт на поставку рос�
сийского трубопроводного газа в
КНР. 30�тилетнее соглашение
предусматривает экспорт 38 млрд
кубометров российского газа в
год.

"Независимые производители
заявляют о готовности экспорти�
ровать в Китай 20�30 млрд кубоме�
тров в год. Но в ходе обсуждения
об их допуске к восточному экс�
портному направлению осталась
неуверенность в их ресурсной ба�
зе, которая способна на долго�
срочной основе обеспечить затре�
бованный экспортный объем.
Кроме того, по мнению специали�
стов, ни "Газпром", ни Китай пока
не готовы к наращиванию объе�
мов газа сверх уже законтракто�
ванных.

По словам специалистов, с
инициативой создать консорциум
компаний нефтегазового сектора
для строительства трубопроводов
Восточной газовой программы, ос�
новой которой станет строящаяся
труба "Сила Сибири", выступает
глава "Роснефти", ответственный
секретарь президентской комис�
сии по ТЭК Игорь Сечин.

Ранее глава "Газпрома" Алек�
сей Миллер оценивал инвестиции
в строительство восточной инфра�
структуры в 55 млрд долларов. Ес�
ли монополия останется за "Газ�
промом", концерн сможет профи�
нансировать строительство труб и
обустройство Чаяндинского и Ко�
выктинского месторождений за
счет предоплаты от КНР в размере
25 млрд долларов. Также "Газпром"
может рассчитывать на господ�
держку в форме докапитализации.

Однако пока государство — ос�
новной акционер "Газпрома" — не
планирует допэмиссии акций мо�
нополии. Но им будет рассмотре�
на возможность включения вос�
точной стройки в перечень проек�
тов, претендующих на средства из
Фонда национального благососто�
яния (по состоянию на 1 июня в
нем было 87,3 млрд долларов).

Но экспансия независимых
производителей (крупнейшие —
"Роснефть" и "НОВАТЭК") может
не ограничиться экспортом на
Восток. Они предлагают замес�
тить своими объемами долю сред�
неазиатского и азербайджанского
газа в закупках "Газпрома".

Сейчас "Газпром" покупает газ
у Казахстана, Узбекистана, Турк�
менистана и Азербайджана. И на�
правляет его в Европу через до�
чернюю структуру в Цюрихе —
Gazprom Schweiz. Этот газ прохо�
дит по трубам "Газпрома" как
транзитный, без выплаты тамо�
женных пошлин. 

Сейчас, на обсуждение выно�
сится вопрос об установлении та�
моженных пошлин на среднеази�
атский и азербайджанский газ, по�
ставляемый "Газпромом" в евро�
пейском направлении в транзит�
ном режиме, с постепенным заме�
щением этих объемов газом рос�
сийских независимых производи�
телей. По оценке специалистов,
это — вопрос 3�5 лет.

Эксперты убеждены, что в бли�
жайшее время контрактные обя�
зательства "Газпрома" не позволя�
ют отказаться от закупок газа в
Средней Азии.

«Газпром» теснят
на восточном направлении
Результатом прошедшего в Астрахани
заседания президентской комиссии по ТЭК 
стал документ с поручениями профильным
ведомствам. Основное из них — уже 
в ближайшие месяцы провести совещание 
по вопросу о возможных схемах экспорта газа
независимых производителей в Китай.

Промышленная хроника

«Ласточка» расправляет крылья
Машиностроительный завод "Уральские локомотивы" (Верхняя Пышма,

Свердловская область) выпустил первый электропоезд "Ласточка" с номе�
ром "001", изготовленный по технологиям немецкого концерна Siemens.

Пока новая электричка на 62% российская. В планах завода довести лока�
лизацию производства "Ласточек" до 80%. Сегодня комплектующие для эле�
ктропоезда производят на Урале, в Сибири и Санкт�Петербурге.

Как сообщил вице�президент по инновационному развитию ОАО "Россий�
ские железные дороги" (РЖД) Валентин Гапанович, компания Siemens пере�
даст российским производителям исходные коды программного обеспече�
ния, которое используется на оборудовании "Ласточек", назвав соглашение
по этому поводу "беспрецедентным в мировой практике".

В этом году "Уральские локомотивы" выпустят еще 8 "Ласточек", кото�
рые будут направлены на испытания. После этого продукция получит серти�
фикат и будет передаваться железнодорожникам. В 2015 году должно быть
выпущено 33 состава, в каждом из которых по пять вагонов. Полная мощ�
ность производства — 250�270 поездов в год.

Всего по контракту между РЖД и "Уральскими локомотивами" до 2020 го�
да будут изготовлены 1200 вагонов или 240 электропоездов "Ласточка" на об�
щую сумму более 2 млрд евро. Помимо этого заключен договор на техниче�
ское обслуживание поездов в течение 40 лет более чем на 500 млн евро.

ЕКАТЕРИНБУРГ

Нарастив добычу до 40 млн тонн
Угольные предприятия холдинга "Сибирский Деловой Союз" намерены

увеличить объем годовой добычи угля за пять лет до 40 млн тонн против
27 млн тонн, которые планируется добыть в этом году, — сообщил прези�
дент компании Михаил Федяев.

По его словам, программа может быть скорректирована с учетом изме�
нений на угольных рынках. "Мы планируем увеличить объем добычи. С каж�
дым годом он только растет: в 2000 году мы добывали 3,9 млн тонн угля, в
этом — 27 млн тонн. В течение 5 лет, если, конечно, не произойдут какие�то
не зависящие от нас события, мы планируем выйти на добычу в 40 млн тонн",
— сообщил он, уточнив, что в лицензионных запасах холдинга около 3 млрд
тонн.

В настоящее время холдинг направляет порядка 20 млн тонн в Европу и
лишь 1 млн тонн — в восточном направлении. "Мы будем грузить туда, где
покупают, где будет больше цена ", — добавила М.Федяев.

КЕМЕРОВО   О.Бычкова

Авиадвигатели вместо украинских
Госкорпорация "Ростех" намерена наращивать производство авиацион�

ных двигателей на ОАО "Климов" в рамках выполнения задач по импортоза�
мещению, — сообщил генеральный директор ГК "Ростех" Сергей Чемезов.

"Мы сейчас занимаемся наращиванием мощностей на Климовском заво�
де в Санкт�Петербурге, чтобы начать производство своих двигателей. Сего�
дня мы выпускаем 25�30 двигателей в год. Это, конечно, мало — нам нужно
250�300 двигателей. Поэтому сейчас необходимы средства для того, чтобы
расширить производство. На это потребуется время. Пару лет точно", — не
скрыл С.Чемезов.

По его словам, в случае прекращения всех иностранных поставок, для
обеспечения потребностей в двигателях существуют мощности Миноборо�
ны, которые смогут закрыть "дыру" на какое�то время. Тем более, что пока
украинская сторона — "Мотор сич" — не ограничивала поставки двигателей.

САНКТ&ПЕТЕРБУРГ

Завод по производству СПГ
В Тюлячинском районе Татарстана началось строительство завода по про�

изводству сжиженного природного газа (СПГ).
"Этот завод даст Татарстану конкурентное преимущество. Природный

газ — это другая экология. Если мы ставим газовое оборудование на дизель�
ный двигатель, то мотор Евро�2 сразу становится Евро�4 или Евро�5", —
заявил глава региона Рустам Минниханов.

Он также отметил, что завод даст возможность газифицировать удален�
ные населенные пункты, куда нерентабельно тянуть газопроводы.

"Наша задача — использовать этот производственный комплекс в полной
мере, создать рынок сбыта. "Газпром" строит комплекс, а мы обеспечиваем
его эффективную загрузку. Это взаимовыгодно. И мы должны выполнить ус�
ловия", — уточнил Р.Минниханов.

Завод СПГ планируется сдать в эксплуатацию в первом квартале 2016 го�
да. Его мощность составит 56 тыс. тонн в год с возможным увеличением объ�
ема выпускаемой продукции до 112 тыс. тонн в год.

КАЗАНЬ А.Угаров

Около 20 российских
регионов должны 
в 2015 году войти 
в число пилотных
площадок 
по переводу техники 
на газомоторное
топливо, — сообщил 
на совещании 
в Нижнем Новгороде
министр транспорта РФ
Максим Соколов.

П
о его словам, основной упор
делается на Приволжский
округ с учетом успешности

уже реализованных здесь про�
грамм, и наличия предприятий,
выпускающих такую технику.

А также достаточно развитой
инфраструктуры. Здесь же на�
ходятся такие крупные автоза�
воды, как ГАЗ и КАМАЗ, уже
заявившие о готовности рабо�
тать в этом направлении. "В це�
лом мы говорим о том, что на
территории России, может
быть начиная уже со следую�
щего года, должно быть до 20
пилотных субъектов", — заявил
глава Минтранса РФ.

М.Соколов особо отметил,
что для участия в пилотном пу�
ле каждая территория должна
иметь свою региональную про�
грамму. "Это наша жесткая ус�
тановка", — подчеркнул ми�
нистр, оговорив, что исключе�
ние составляют регионы, рас�

положенные в Сибирском и
Дальневосточном округах. По
его словам, в этих регионах
программа "должна быть не�
сколько растянута во времени".
А в европейской части России и
на Урале, в Северо�Западном
округах — должна работать в
полную силу.

"Если на долю Приволжского
федерального округа придется
половина пилотных регионов, то
таковым можно будет считать
весь округ, как это было, к при�
меру, с программой по развитию
межрегиональных авиаперево�
зок", — пояснил министр.

Правительство планирует
субсидировать программу пере�

вода техники на более эконо�
мичный газ, с учетом более вы�
сокой стоимости техники, рабо�
тающей на газомоторном топ�
ливе. На 2014 год на эти цели
планируется выделить 3,7 млрд
рублей. Регионам, приобретаю�
щим такие машины, компенси�
руется 30% их стоимости.

К 2020 году в рамках страте�
гии развития российских реги�
онов доля транспортных
средств, работающих на газо�
моторном топливе, должна со�
ставить около 50% в городах�
миллионниках, до 30% — в го�
родах с населением 300 тысяч
жителей и 10% — в городах, где
проживают 100 тыс. человек.

НИЖНИЙ НОВГОРОД

Для перехода на газомоторное топливо

Создание Россией 
и Китаем совместного
дальнемагистрального
пассажирского
самолета обойдется 
в 7�8 млрд долларов.
Программа рассчитана
на длительное 
время, — сообщил
замминистра
промышленности 
и торговли России 
Юрий Слюсарь.

По его словам, для реализации
проекта необходимо "нали�

чие критических базовых тех�
нологий". Помимо России и Ки�
тая, в создании пассажирского

дальнемагистрального самоле�
та могут принять участие ком�
пании из других стран, заинте�
ресованные в этом и обладаю�
щие достаточными компетен�
циями.

Как ранее сообщалось, 20 мая
2014 года ОАК и китайская кор�
порация COMAC подписали в
Шанхае меморандум о сотруд�
ничестве по программе пер�
спективного пассажирского
широкофюзеляжного дальнема�
гистрального самолета. В бли�
жайшее время стороны присту�
пят к реализации следующего
этапа работы над проектом —
предстоит определить, как бу�
дут разрабатываться основные

системы самолета, направле�
ния его продвижения и наибо�
лее эффективные форматы
участия сторон.

Летом 2014 года ОАК и
COMAC планируют предста�
вить технико�экономическое
обоснование проекта прави�
тельствам России и Китая.

Как ранее заявил президент
ОАК Михаил Погосян, ОАО
"Объединенная авиастроитель�
ная корпорация" (ОАК) и ки�
тайская корпорация COMAC
рассчитывают занять до 10%
рынка широкофюзеляжных са�
молетов до 2032 года.

"Мы оцениваем хорошие
перспективы на рынке такого
самолета. Общий объем рынка
широкофюзеляжных самоле�
тов мы оцениваем в порядка
8 тыс. И считаем, что порядка
600�800 самолетов — это та ни�
ша, на которую мы должны со�
риентировать свой продукт", —
сообщил М.Погосян.

Говоря об инвестициях в
проект, глава ОАК заявил, что
"понимания объема инвести�
ций есть, но озвучивать их
преждевременно". И добавил,
что общая стоимость создания
самолета будет аналогична про�
граммам Boeing и Airbus.

На старте — российско!китайский дальний самолет
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Обнаружен
«источник
молодости»
Переливание молодой
крови способно
замедлить и даже
повернуть вспять
процесс старения
взрослого 
организма, — об этом
свидетельствуют
революционные
работы, проведенные
учеными Гарвардского
и Стэнфордского
университетов.

Результаты, которые были

получены ими, по мнению их

коллег, способны создать но�

вое направление в борьбе со

старением, а также такими тя�

желыми заболеваниями, как

болезнь Альцгеймера.

В ходе исследований было

установлено, что в молодой

крови присутствуют особо ак�

тивные протеины, в том числе

GDF11, которые специалисты

уже назвали "источником моло�

дости". Они отвечают за под�

держание высокой и эффектив�

ной работы головного мозга, а

также за эластичность мускул.

С возрастом концентрация и

активность этого вида протеи�

нов падает.

"Мы получили надежду на

обеспечение человечеству здо�

ровой и счастливой старости, —

заявил один из руководителей

работ, профессор Гарварда Дуг

Мэлтон. — Все говорит о том,

что различия между молодым и

пожилым организмом заключа�

ется в первую очередь в работе

протеинов. При этом протеин

GDF11 обладает удивительной

способностью восстанавливать

стареющий мозг и мышцы".

Опыты проводились на мы�

шах. В ходе их взрослым живот�

ным новейшим методом пере�

ливали кровь молодых. В ре�

зультате в пожилом организме

возникал процесс регенерации

и значительное улучшение ра�

боты ключевых органов.

Специалисты считают, что в

ближайшее время будет созда�

но новое поколение лекарств,

способных противостоять ста�

рению организма и поддержи�

вать его молодость.

ЛОНДОН В.Макарчев

С помощью 3D!принтеров
Сотрудники китайской ком!

пании с помощью гигантского
3D!принтера за 24 часа пост!
роили 10 домов. Как утвержда!
ют специалисты, новая техно!
логия существенно удешевля!
ет возведение здания и сокра!
щает сроки работ.

Для "распечатки" дома бы!
ла применена уникальная уста!
новка. Она состоит из четырех
3D!принтеров шириной 10 мет!
ров и высотой 6,6 метра. В ка!
честве строительного матери!
ала была использована смесь
цемента и отходов горнодобы!
вающей промышленности.

"Сложнее всего было до!
биться быстрого высыхания
раствора. Но теперь эта задача
решена. И мы можем созда!
вать многоэтажные дома. На!
деюсь, что в будущем нам
удастся "напечатать" даже не!
боскреб", — заявил разработ!
чик принтера Ма Ихэ.

ПЕКИН                              А.Селищев

«Нанобомба» против рака
Используя достижения на!

но! и биотехнологий, а также
современной фармацевтики,
группа южнокорейских иссле!
дователей разработала новое
средство борьбы с раком, полу!
чившее название "нанобомба".

Главное его достоинство за!
ключается в том, что, по сло!
вам ученых, оно одновременно
способно обнаруживать и ле!
чить раковые заболевания.
"Нанобомба" представляет со!
бой сложную мельчайшую
структуру, содержащую нано!
частицы оксида железа и фо!
тосенсибилизаторы.

Когда она сталкивается в ор!
ганизме человека с канцероген!
ными тканями, то начинает из!
лучать флуоресцентный свет,
который усиливается мощным
магниторезонансным сигналом
и обнаруживается специальной
аппаратурой. Это позволяет об!
наруживать раковые ткани на
ранней стадии заболевания.

При облучении пораженно!
го участка лазером начинается
химическая реакция, в ходе ко!
торой выделяются свободные
кислородные радикалы, спо!
собные разрушать канцероген!
ные ткани разных типов.

СЕУЛ                                    В.Кутахов

Запасая снег зимой
Одна из крупнейших в Япо!

нии сетей круглосуточных су!
пермаркетов "Лоусон" (Lawson)
построила высокотехнологич!
ный магазин, который практи!
чески полностью обеспечива!
ет себя энергией за счет во!
зобновляемых природных ре!
сурсов.

В частности, супермаркет
действует по принципу "готовь
сани летом, а телегу зимой". С
тем лишь отличием, что зимой
здесь готовят, а точнее, заго!
тавливают самый обычный
снег. Его собирают в помеще!
ние со специальной изоляци!
ей, где он без всякого электри!
чества останется в сохраннос!
ти до наступления лета. А в
жаркое время года его будут
использовать в системе конди!
ционирования, за счет чего
значительно снизятся энерго!
затраты.

Стоимость всего необходи!
мого оборудования — пример!
но 30 тыс. долларов. Однако
специалисты утверждают, что
эти расходы окупятся чуть бо!
лее, чем за год.

ТОКИО А.Заврачаев

Сила мужской дружбы
Для того, чтобы чувство!

вать себя счастливым и соци!
ально активным, современно!
му мужчине из Евросоюза
требуется всего четыре дру!
га, с которыми он дважды
встречается в течение неде!
ли. Как установила группа
ученых из Оксфордского уни!
верситета, одновременно по!
добные встречи самым пози!
тивным образом влияют на
здоровье мужчины.

"Живущему в Евросоюзе
современному человеку не!
обходимо сохранять постоян!
ный контакт с близкими дру!
зьями, чтобы эта дружба со!
хранилась и оставалась креп!
кой, — считает руководитель
исследований профессор Ро!
бин Данбар. — К собственно!
му удивлению, мы обнаружи!
ли, что социальная актив!
ность в кругу своих близких
друзей улучшает здоровье
человека, повышает его наст!
роение и укрепляет иммун!
ную систему".

ЛОНДОН                         В.Макарчев

Глобальное потепление — под контроль
Несмотря на продолжающийся рост эмиссии парниковых газов, шан�

сы взять под контроль процесс глобального потепления на Земле все
еще существуют, — считают авторы доклада Межправительственной
группы экспертов по изменению климата (МГЭИК).

Для этого, утверждают специалисты, надо как можно скорее перена�
править инвестиции из области добычи и сжигания газа, нефти и угля в
развитие альтернативных источников энергии. Подобные изменения по�
литики обойдутся мировому сообществу не так дорого, как порой пред�
ставляется: по оценкам МГЭИК, при экономическом росте от 1,6 до 3% в
год, негативный эффект составит лишь примерно 0,06%, что не приве�
дет к существенному ослаблению экономик стран.

По данным МГЭИК, в период между 2000 и 2010 годами наблюдался
самый мощный рост выбросов парниковых газов в атмосферу за послед�
ние 30 лет. Если государства не начнут всерьез заниматься проблемой
охраны окружающей среды, температура воздуха на планете может под�
няться к 2100 году на 3,7�4,8 градуса. Чтобы не допустить этого, мирово�
му сообществу необходимо сократить выбросы парниковых газов до се�
редины этого столетия на 40�70%.

БЕРЛИН В.Филиппов

Вдокладе "Мировая статистика
здравоохранения" указывает�
ся, что к 2012 году средняя про�

должительность жизни у мужчин
в мире достигла 68,1 года. В стра�
нах с высоким уровнем доходов
люди в среднем доживают до 75,8
лет, с низкими доходами — до
60,2 года. Продолжительность
жизни у женщин продолжает ос�
таваться выше, чем у мужчин.
Она достигает в среднем в мире
72,7 года. У женщин, наряду с
удерживающими пальму первен�
ства японками (87 лет), в первую
тройку вошли испанки и швей�
царки (по 85,1).

В среднем, подчеркивают
эксперты ВОЗ, штаб�квартира
которой находится в Женеве,
средняя продолжительность
жизни, как мужчин, так и жен�
щин увеличилась в мире с 1990
года на 6 лет. Наибольший про�
гресс достигнут в странах с низ�
кими доходами, где население в
среднем прибавило по 9 лет жиз�
ни. В странах Африки южнее Са�
хары продолжительность жизни
остается одной из самых низких
на планете. В таких странах, как
Центрально�африканская Рес�
публика, Чад, Сомали она не до�
стигает 55 лет.

В России средняя продолжи�
тельность жизни составила в 2012
году 69 лет: 63 года для мужчин и
75 — для женщин.

"В странах с высоким уровнем
доходов увеличение продолжи�
тельности жизни произошло,
прежде всего, за счет успешной
борьбы с неинфекционными за�
болеваниями", — считает дирек�
тор департамента ВОЗ по статис�
тике и информационным систе�
мам Тиес Боэрма.

По данным ВОЗ, неинфекци�
онные заболевания являются ос�
новной причиной смерти насе�
ления в мире (63%). Из 36 млн че�
ловек, умирающих ежегодно от
неинфекционных заболеваний,
14 млн — моложе 70 лет, что
классифицируется как прежде�
временная смерть. Тремя основ�
ными причинами преждевре�
менной смерти ВОЗ называет
ишемические болезни сердца,

ла гонку за производство качест�
венного графена в промышлен�
ных количествах". "Именно этого
добивались многие мировые дер�
жавы, но до сих пор не смогли ре�
ализовать", — подчеркнул
Ш.Шерлок. По его словам, дан�
ное открытие продемонстрирова�
ло эффективность правительст�
венной стратегия в области разви�
тия новых технологий.

Графен представляет собой
одиночный слой атомов углерода,
расположение которых напомина�
ет структуру пчелиных сот. Данное
обстоятельство во многом обу�
славливает прочность материала и
его уникальные проводящие каче�
ства. В настоящее время в мире
полным ходом идут разработки по
использованию данного вещества
для изготовления микрочипов,
фильтров для очистки воды и даже
"умной" одежды.

ДУБЛИН В.Шилов

Простой способ производства графена
Ученые из университета "Тринити колледж" 
в Дублине объявили о создании нового способа
производства графена высочайшего качества.
Они утверждают, что их революционный метод
позволит получать графен в несравнимо больших
объемах, чем ранее. И при этом без потери
качества, что особенно важно при создании
электроники нового поколения.

Для получения материала с
уникальными свойствами ученые
залили в графитовый порошок
средство для мытья посуды "Фэй�
ри" (Fairy), после чего тщательно
перемешали полученную массу.
В результате манипуляций были
получены кристаллы графена со
всеми присущими свойствами.
Прежде всего, речь идет об их
двухмерной структуре.

Британская компания "Томас
Свон Лтд" (Thomas Swan Ltd), ко�

торая профинансировала прове�
дение исследований, уже подала
все необходимые документы для
регистрации международного
патента на открытие. Предприни�
матели надеются, что доходы в
несколько раз превысят вло�
женные средства, которые за
два года исследований состави�
ли 750 тыс. евро.

Как заявил министр по делам
инноваций и исследований Ирлан�
дии Шон Шерлок, страна "выигра�

"сжигать" цель, абсолютно невидим
для человека. Управлять установкой
может всего один моряк. Ожидает�
ся, что испытания лазера будут про�
ходить в течение года, после чего
будет рассмотрен вопрос о серий�
ном выпуске и принятии новинки на
вооружение.

Министерство обороны США
давно изучает возможность исполь�
зования лазеров в качестве боевых
систем вооружений. Военно�воздуш�
ные силы США намерены оснастить
многоцелевой истребитель следую�
щего, шестого, поколения лазерной
пушкой для уничтожения воздушных
и наземных целей противника.

Пентагоновское Агентство по
ПРО изучало возможность установ�
ки высокоэнергетического лазера с
химической накачкой на носу моди�
фицированного самолета "Боинг�
747" для уничтожения баллистичес�
ких ракет на начальной стадии поле�
та. Программа, на которую были
затрачены миллионы долларов, про�
существовала несколько лет. Но в
конце концов от этой идеи отказа�
лись, признав ее малоэффективной.

Американские ВМС изучают так�
же возможность применения рель�
сотрона — мощной электромагнит�
ной рельсовой пушки, которая с по�
мощью энергии разгоняет токопро�
водящий снаряд вдоль двух металли�
ческих направляющих. Во время
проведенных ВМС тестов удалось
разогнать снаряд до скорости, в
7 раз превышающей скорость зву�
ка. Планируется, что серийный об�
разец данного орудия будет иметь
дальность стрельбы 180 км, а в пер�
спективефи 400 км.

В ближайшие два года ВМС хо�
чет провести испытания рельсотрона
на воде. Пока ни один из американ�
ских кораблей не может выработать
необходимое для этой пушки коли�
чество электроэнергии. Однако сей�
час в США идет строительство эс�
минцев новейшего типа "Замволт",
которым эта задача будет под силу.

НЬЮ&ЙОРК А.Бекренев

Корабли вооружат лазерными пушками и рельсотронами
Военно�морские силы США летом этого года
впервые оснастят боевой корабль лазерной
пушкой. Опытный образец этого
футуристического оружия будет размещен 
на борту большого десантного корабля "Понсе",
переоборудованного в плавбазу спецназа.

Планируется, что луч морского
боевого лазера будет применяться
на расстоянии до 1,7 км против так
называемых асимметрических уг�
роз. К ним относятся, в частности,
беспилотные летательные аппараты
и быстроходные моторные лодки.
"Понсе" несет службу в Персидском
заливе, где существует и проблема
пиратства.

За последние шесть лет на разра�
ботку опытного образца корабель�
ного лазера ВМС США потратили
около 40 млн долларов. Стоимость

одного лазерного выстрела оцени�
вается всего в несколько долларов,
тогда как запуск ракеты�перехватчи�
ка обходится примерно в 1 млн дол�
ларов. Кроме того, лазер имеет
фактически неограниченный запас
выстрелов.

"Эта технология коренным обра�
зом меняет то, как мы будем вести
боевые действия", — отмечает капи�
тан Майк Зив, руководящий в ВМС
разработкой систем вооружений на�
правленной энергии. По его словам,
лазерный луч, способный буквально

бас", будет применяться для не�
продолжительных полетов, в ча�
стности, при обучении летчиков,
для воздушной акробатики и бук�
сировки планеров.

Министр экономики Франции
Рено Монтебур, присутствовав�
ший на демонстрационном поле�
те, подчеркнул, что самолет
"открывает новые границы тех�
нологических и экологических
инноваций". "Это привнесет глу�
бокие изменения в мир авиаци�
онной промышленности. И вызо�
вет радость населения, прожи�
вающего поблизости от аэро�
портов, поскольку от самолета,
не потребляющего ни капли ке�
росина, шума не больше, чем от
элекрофена для волос", — под�
черкнул министр.

"Это — первый этап в произ�
водстве последующих поколе�
ний электросамолетов, размеры
которых будут постепенно ста�
новиться все больше", — отме�
тил Р.Монтебур. По его мне�
нию, создание электромашин
большой грузоподъемности ста�
нет возможным уже "в ближай�
шие 20 лет". 

ПАРИЖ М.Тимофеев

«Эрбас» показала свой первый электросамолет
Во Франции успешно совершил первый
демонстрационный полет электросамолет E�Fan
корпорации "Эрбас". Взлетев из аэропорта
"Мариньяк" города Бордо, он находился 
в воздухе всего 10 минут.

Электросамолет разработан
инженерами "Эрбас" совместно
со специалистами из компании
"Аэро композит Сентонаж" (Aero
Composites Saintonge — ACS), а
также Главного управления граж�
данской авиации Франции
(DGAC).

Электросамолет невелик по
размерам. Он имеет длину всего
в 6,7 метра при размахе крыльев в
9,5 метра. Его электродвигатели

работают от литий�ионных поли�
мерных аккумуляторов. В само�
лете всего два места. В ходе пре�
дыдущих испытательных полетов
он находился в воздухе в общей
сложности около 15 часов.

Тем не менее серийное про�
изводство двух последующих,
более совершенных моделей
крылатой электромашины нач�
нется уже в 2017 году. Этот тип
самолетов, как считают в "Эр�

как ожидается, представит ее об�
щественности. О стоимости проек�
та пока точных данных нет. Но оче�
видно, что он станет одним из са�
мых дорогих инфраструктурных
преобразований в Турции.

Властям удалось снизить стои�
мость канала за счет прокладки
его через принадлежащие госу�
дарству территории. Кроме того,
на севере и на юге этой транспорт�
ной артерии будут построены пор�
ты класса "люкс" для яхт, которые
будут приносить прибыль. Еще од�
ной особенностью проекта являет�
ся то, что канал не будет пролегать
через лесные зоны. Это важно, по�
скольку местные экологи сильно
критикуют правительство за вы�
рубку лесов для реализации транс�
портных проектов.

Второй канал, по мнению влас�
тей, является насущной необходи�
мостью для Стамбула и экологии
региона в целом. Босфор уже с
трудом справляется с потоком су�
дов, увеличивается риск аварий.
В том числе — и с нефтеналивными
судами, что может грозить круп�
ной экологической катастро�
фой. В отличие от созданного при�
родой Босфора, ветка которого
достаточно извилиста и сложна для
транзита, "Канал Стамбул" будет
состоять из двух почти прямых уча�
стков, что облегчит и ускорит про�
ход судов.

АНКАРА К.Жаров

Параллельно Босфору проложат новый канал
Один из наиболее амбициозных и масштабных
инфраструктурных проектов Турции вошел 
в заключительную стадию согласования. 
Речь идет о прокладке искусственного
судоходного канала параллельного 
Босфору — "Канала Стамбул".

Инженеры окончательно опре�
делились с маршрутом этой судо�
ходной артерии. Вход в канал со
стороны Черного моря будет рас�
положен в районе Еникей, а в Мра�
морное море суда будут выходить
через район Кючюкчекмедже. Та�
ким образом, Стамбул окажется
поделенным на три района, связан�
ных только мостами — азиатский и
два европейских. Центральный

район Султанахмет, где находятся
и деловые кварталы, станет по сути
островом.

Длина канала составит 44 кило�
метра, ширина в соответствии с
проектом — 200 метров, чего
должно быть достаточно для про�
хода крупных танкеров и военных
кораблей. Проектная документа�
ция, как сообщается, уже переда�
на премьер�министру, который,

вит возможности для всемирной
рекламы этих новинок японской ав�
томобилестроительной промыш�
ленности, что поможет их продви�
жению на зарубежные рынки.

Правда, машины на топливных
элементах пока очень дороги — по�
рядка 10 млн иен (около 100 тыс.
долларов) каждая. С нуля нужно со�
здавать и инфраструктуру запра�
вок, которые пока в лучшем случае
будут располагаться только в круп�
ных городах. Есть и законодатель�
ные ограничения. Если пристраивать
водородную заправку к уже суще�
ствующим бензиновым, то площадь
такого объекта, по нормам безо�
пасности, должна быть не менее
1500 кв. метров. В японской тесно�
те обеспечить это можно далеко не
везде.

Как полагают, после консульта�
ций с крупным бизнесом админист�
рация Токио может выступить за
смягчение ныне существующих ог�
раничений. "Мы уверены, что
Олимпиада 2020 года покажет все�
му миру контуры будущего, где ос�
новой жизни станет не нефть, а во�
дородная энергетика", — заявил в
этой связи представитель админист�
рации японской столицы.

ТОКИО В.Головнин

Олимпийцев повезут водородные автомобили

Где мужчины живут
дольше всего?
Исландские мужчины живут дольше всех на планете.
А рекорд долголетия у женщин удерживают 
японки, — утверждается в ежегодном докладе
Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ).
Мужчины в Исландии в среднем живут 81,2 года.
Второе место занимают швейцарцы — 80,7 лет,
третье — австралийцы — 80,5 лет.

Организаторы токийской Летней Олимпиады
2020 года приняли принципиальное решение 
об использовании для нужд предстоящих
соревнований еще не поступивших на рынок
новейших автомобилей на топливных элементах.
Они будут перевозить спортсменов, 
членов делегаций и других лиц, имеющих
отношение к предстоящим Играм.

Тем самым организаторы Игр
намерены продемонстрировать
экологические достижения Японии,
поскольку побочным продуктом вы�
работки электроэнергии у мотора
такого автомобиля будет лишь без�
вредный водяной пар, образующий�
ся при соединении водорода с атмо�
сферным кислородом.

Администрация Токио намерена
начать консультации с ведущими ав�
томобилестроительными компания�
ми, чтобы конкретизировать про�
ект. Время выбрано удачно: "Тойо�
та" и "Хонда" готовятся в 2015 году
первыми в мире выпустить в прода�
жу легковые автомобили с водо�

родным двигателем. Идут работы и
над тем, чтобы в 2016 году запус�
тить и такие автобусы.

Правительство Японии активно
поддерживает подобные начинания:
оно намерено, в частности, оказать
содействие обустройству в буду�
щем году первых 100 водородных
заправок в зонах четырех ведущих
городов страны — Токио, Осака,
Нагоя и Фукуока. Центральные вла�
сти исходят из того, что внедрение
водородных двигателей может по�
степенно снизить зависимость стра�
ны от нефтепродуктов и повысить
ее энергетическую безопасность.

К тому же Олимпиада предоста�

может быть выполнена практи�
чески в любом цвете. Ожидает�
ся, что популярны будут класси�
ческие цвета — синие, зеленые,
черные и белые — у европейских
клиентов. А на Ближнем Востоке
планируют продвигать золотис�
тую модель.

"До нас никто не задумывался
об эстетической красоте ветроге�
нераторов. Однако, на наш
взгляд, и здесь есть место для мо�
ды, — говорит дизайнер Ричард
Руэйтенбек. — Мы считаем, что
наши устройства могут стать ук�
рашением любого дома, а выра�
ботка электричества может даже
восприниматься в качестве допол�
нительного преимущества".

Конечно, для этого компании
придется поработать над сниже�
нием стоимости своей продукции.
Однако при наличии стабильного
спроса это будет вполне возмож�
но. Пока же факты говорят в
пользу предпринимателей — пер�
вые турбины "на ура" разошлись
среди офисных компаний, бази�
рующихся в порту Роттердама.

ГААГА В.Чугин

Пришло время «модных» ветрогенераторов
Ветрогенераторы могут не только приносить пользу,
но и быть украшением крыши дома, — именно 
от такого вывода отталкивалась голландская компания
"Архимед", когда несколько лет назад взялась 
за разработку своей продукции. 
В результате фирма представила общественности
первые результаты своих трудов, способные, 
по мнению специалистов, произвести настоящую
революцию на рынке ветроэнергетики 
для домашних целей.

Городская турбина "Лиам Ф1"
размером с человеческий рост и
весом в 75 кг напоминает гигант�
скую закрученную по спирали ра�
кушку. Она достаточно легко ус�
танавливается на крыше и под�
ключается к любым электросе�
тям. Ветрогенератор стоимостью
4 тыс. евро работает практически

бесшумно и способен вдвое со�
кратить затраты среднего домо�
хозяйства на электроэнергию,
окупаясь таким образом за 8�15
лет.

Однако все это, по словам
производителей, не главное.
Главное заключается в том, что
по желанию заказчика турбина

инфекции нижних дыхательных
путей и инсульт.

В докладе также содержится
статистика по детскому ожире�
нию, уровень которого в мире не
перестает расти. Эксперты ВОЗ
выяснили, что с 1990 по 2012 года
число детей в мире, не достиг�
ших пятилетнего возраста и име�
ющих излишний вес, выросло с
31 до 44 млн. Эта тенденция боль�
ше всего характерна для развива�
ющихся стран. В одном только
африканском регионе число че�
ресчур упитанных детей выросло
за это же время с 4 до 10 млн.

ВОЗ подчеркивает, что из�
лишний вес является для детей
дополнительным фактором риска
возникновения сердечно�сосуди�
стых заболеваний. У большинст�
ва таких детей были выявлены та�
кие проблемы, как высокий уро�
вень содержания холестерина в
крови или повышенное давление.

ЖЕНЕВА И.Дмитрячев

во всех государствах мира",
— заявил помощник гене�
рального директора ВОЗ Кей�
джи Фукуда.

Вторым важным аспектом
является то, что из�за приоб�
ретаемой устойчивости к ан�
тибиотикам становится все
сложнее бороться и с теми
инфекциями, на лечение ко�
торых брошены значитель�
ные силы мирового здравоо�
хранения — малярией, тубер�
кулезом или ВИЧ с числом но�
сителей около 34 млн человек.
Так, в докладе подчеркивает�
ся, что в 2012 году в мире бы�
ло отмечено 450 тыс. случаев
устойчивого к антибиотикам
туберкулеза, половина из ко�
торых — в Индии, Китае и
России.

Основной же целью ны�
нешнего доклада помощник
главы ВОЗ назвал "повыше�
ние осведомленности о про�
блеме различных групп",
включающих в себя не только
пациентов и медицинских ра�
ботников, но и правительства
стран, людей, принимающих
решения.

"Необходим план глобаль�
ных действий", — говорит
К.Фукуда. По его словам, по�
добный план должен включать
в себя акции по предотвраще�
нию инфекций и уменьшению
их количества. В том числе —
путем кампаний по вакцина�
ции, правильного использова�
ния антибиотиков, научных
разработок более совершен�
ных препаратов и одновремен�
но более точных систем диа�
гностики заболеваний. А так�
же мониторинга за ситуацией
в мире.

"Без срочных, скоордини�
рованных действий со сторо�
ны многих заинтересованных
сторон мир вступит в эру
пост�антибиотиков, когда
обычные инфекции или не�
большие травмы, с которыми
удавалось справляться на про�
тяжении десятилетий, снова
будут убивать", — подчеркнул
эксперт.

ЖЕНЕВА И.Дмитрячев

Открывая
доступ к воде

Инновационный
очиститель воды

чилийских ученых
до конца года поможет

десяткам тысячам
латиноамериканцев

получить доступ к этому
ресурсу. Чилийский

ученый Альфредо
Золесси изобрел

и собрал промышленную
модель фильтра,

который превращает
воду сначала

в газообразное
состояние, а затем —

в состояние
низкотемпературной

плазмы. В результате
в воде уничтожаются все

микроорганизмы.

Подобные эксперименты с очи�
сткой воды уже проводились. Од�
нако до сих пор мало кому удава�
лось собрать модель плазменно�
го фильтра, которую можно было
бы вынести "за пределы лабора�
тории" и сделать массовой. В на�
стоящее время в продвижении
чилийского изобретения всерьез
заинтересован Межамерикан�
ский банк развития и фонд "Ави�
на", занимающийся развитием гу�
манитарных проектов в Латин�
ской Америке. По данным "Цент�
ра продвижения инноваций" Чи�
ли, фильтр имеет все шансы по�
ступить в массовое производство
уже в 2015 году.

Новый очистительный аппа�
рат, в отличии от традиционных,
использует минимальное количе�
ство энергии. Кроме того, про�
цесс фильтрации происходит не�
прерывно, что позволяет при по�
мощи одного аппарата обеспе�
чить чистой водой множество лю�
дей одновременно.

Изобретение представляет из
себя небольшую установку, где
главный компонент — 30 см труба.
В нее с одной стороны под высо�
ким давлением поступает загряз�
ненная вода. Здесь на нее воз�
действует разряд тока, превра�
щая сначала в газообразное со�
стояние, а затем — в состояние
"холодной" плазмы. В результате
в ней убиваются все бактерии и
вирусы.

Затем вода охлаждается и
приобретает привычное жидкое
состояние и вытекает из другого
конца трубы, на 100% избавлен�
ная от живых организмов и вред�
ных примесей. Теперь она полно�
стью пригодна для питья даже
младенцами. Это — особенно ак�
туально в наше время, когда по
статистике 1,4 тыс. детей в мире в
возрасте до 5 лет умирают из�за
нехватки питьевой воды.

"Наша задача — показать
большим компаниям, что можно
действовать по обратной бизнес�
модели — сначала обеспечить вы�
сокими технологиями самых нуж�
дающихся, а уже потом превра�
щать изобретения в коммерчес�
кие проекты", — считает А.Золес�
си. По его словам, новый фильтр
настолько универсален, что в
ближайшем будущем его компо�
ненты можно будет полностью пе�
чатать на 3D�принтере.

По данным ООН, около 768 млн
людей во всем мире не имеют
доступа к чистой воде.

БУЭНОС&АЙРЕС

В
документе, подготовлен�
ном на основе изучения си�
туации в 114 странах мира,

подчеркивается, что устойчи�
вость к антибиотикам приоб�
ретают большинство возбуди�
телей инфекции. В частности,
участились случаи устойчиво�
сти к препаратам так называ�
емой "последней надежды" —
антибиотикам класса Карба�
пенемы, используемых для
борьбы с бактерией Палочка
Фридлендера. В больницах
это один из основных возбу�
дителей пневмонии, инфек�

Антибиотики теряют
способность лечить
Устойчивость к антибиотикам превратилась 
в одну из главнейших проблем
здравоохранения во всех уголках мира, 
что может привести к концу эры
антибиотиков и обычные инфекции снова
будут убивать, — такое предупреждение
содержится в докладе Всемирной
организации здравоохранения (ВОЗ).

ций кровотока, инфекций у но�
ворожденных и пациентов в
реанимации.

В документе подчеркивает�
ся, что в 80�х годах прошлого
века устойчивость к примене�
нию фторхинолонов — антиби�
отиков широкого спектра дей�
ствия — была практически рав�
на нулю. Сегодня же при лече�
нии инфекции мочевых путей,
спровоцированной кишечной
палочкой, в некоторых странах
этот препарат неэффективен
для более, чем половины паци�
ентов.

По данным ВОЗ, на данный
момент в 10 странах мира — Ав�
стрии, Австралии, Великобри�
тании, Канаде, Норвегии, Сло�
вении, Франции, ЮАР, Швеции
и Японии — зафиксированы
случаи, когда гонорею не удает�
ся излечить антибиотиками
третьего поколения класса це�
фалоспоринов. При этом, по
оценкам ВОЗ, каждый день в
мире 1 млн человек инфициру�
ется гонореей.

Точно также в некоторых
африканских регионах в 80%
случаев штаммы золотистого
стафилококка резистентны к
метициллину, что приводит к
практически неизлечимым за�
болеваниям. В странах Амери�
канского региона этот показа�
тель достигает 90%, а в европей�
ских государствах — 60%.

В этой связи ВОЗ подчерки�
вает, что речь идет о проблеме,
получившей мировой размах.
"Самый важный вывод доклада
— мы имеем дело с глобальной
тенденцией. Мы не говорим о
региональном явлении, кото�
рое касается лишь бедных или
развитых стран. Это отмечено

Для доставки на МКС
Глава американской компании "Спейс�экс" Элон Маск
в калифорнийской штаб�квартире корпорации в Хо�
торне представил пилотируемую версию космическо�
го корабля "Дрэгон Ви2".

Капсула, по его словам, предназначена для транспортировки сразу
7 астронавтов к Международной космической станции (МКС) и обратно.

"Аппарат способен совершать посадку в любой точке Земли, — со�
общил Э.Маск. — Это — корабль многоразового использования".

"Дрэгон Ви2" представляет собой усовершенствованную версию ко�
смического "грузовика" "Дрэгон", который уже совершил четыре успеш�
ных полета к МКС. По контракту с Национальным управлением США по
аэронавтике и исследованию космического пространства (НАСА), "гру�
зовик" отправится к МКС еще девять раз.

Э.Маск также сообщил, что "Спейс�экс" провела в Техасе успешные
испытания двигателя нового поколения "СуперДрэко". Двигатели будут
использоваться в качестве аварийной системы запуска при старте ко�
раблей "Дрэгон" и осуществлении посадки на Землю.

"Спейс�Экс" занималась разработкой "Дрэгон Ви2" при финансовой
поддержке НАСА. Цель программы — создание "такси" для доставки ас�
тронавтов на МКС. Первый его запуск к МКС намечен на 2017 год. На�
равне со "Спейс�экс" свои корабли строят компания "Боинг" и корпора�
ция "Сьерра Невада".

ЛОС&АНДЖЕЛЕС А.Урусова

ЭЭВВРРИИККАА!!
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Изобретенная 117 лет
назад Александром
Поповым технология
приема и передачи
электрических
сигналов, 
легшая в основу
радиоприемника,
актуальна 
для современных
исследований. 
"Мысли человека
регистрируются
приборами, 
как и другие
радиомагнитные
волны. 
Еще немного — 
и ученые научатся их
расшифровывать", —
считает ректор 
Санкт�Петербургского
государственного
электротехнического
университета (ЛЭТИ)
Владимир Кутузов.

Как пояснил профессор кафе�

дры микроэлектроники и на�

нотехнологий вуза Юрий Таи�

ров, волновые сигналы, кото�

рые подает мозг человека в мо�

мент напряженной работы

мысли, на порядок слабее излу�

чения бытовых приборов. Од�

нако "их можно вычленить, по�

местив человека в специаль�

ную камеру, изолированную от

внешнего воздействия".

"В какой�то момент органи�

затор эксперимента просит

испытуемого о чем�то напря�

женно думать. А через пять

секунд прекратить эту напря�

женную работу. Тот сигнал,

который в эти секунды улови�

ли и записали осциллографы,

и есть фиксация мысли с по�

мощью приборов", — пояснил

профессор.

По словам Ю.Таирова, по�

добные эксперименты ведутся

в нескольких лабораториях, в

том числе — и в ЛЭТИ. Однако

"уровень развития современ�

ной науки еще не позволяет

расшифровать полученные

сигналы". "Эта область науки

всегда привлекала повышен�

ное внимание разведок", — от�

метил профессор.

Кроме того, на изобретении

А.Попова базируется одно из

самых современных научных

направлений — радиофотони�

ка, объединяющая оптические

и радио технологии для иссле�

дования Вселенной. Ректор

ЛЭТИ также отметил, что ог�

ромную роль в исследованиях

космического пространства се�

годня играют радиотелескопы.

А радиоволновые приборы от�

крывают новые возможности

для диагностирования и лече�

ния живого мира.

Н.Михальченко
САНКТ&ПЕТЕРБУРГ

ППААННООРРААММАА
«ЛУКОЙЛ»
берется… 
за алмазы

"ЛУКОЙЛ" начинает промы�

шленную добычу алмазов на

месторождении имени Влади�

мира Гриба в Архангельской

области. Как заявил глава

"ЛУКОЙЛа" Вагит Алекперов,

компания планирует самосто�

ятельно продавать алмазы с

этого месторождения, в том

числе и на экспорт.

Месторождение имени

Владимира Гриба было откры�

то в 1996 году. Оно находится в

130 км к северо�востоку от

Архангельска. По предвари�

тельной оценке, запасы мес�

торождения составляют около

100 млн карат. Из них 58,4 млн

карат предполагается добы�

вать в течение 16 лет открытым

способом (разработка карье�

ром) на глубине до 460 метров,

а остальные — подземным.

АРХАНГЕЛЬСК       В.Ануфриев

Температура на территории
юга Западной Сибири перестанет
повышаться и вернется к средне�
многолетним значениям к 2017�
2020 годам, — такой прогноз озву�
чила начальник Кемеровского цен�
тра по гидрометеорологии и мони�
торингу окружающей среды Раиса
Бузунова.

Регистрируемое в последние
два десятилетия потепление перво�
начально относили к изменениям
климата. Однако сейчас это явле�

ние рассматривают как периодиче�
ское колебание.

"Среднегодовая температура
на нашей территории была близкой
к нулю, а потом — в начале 1990�х
и в 2000�е — она у нас повысилась
до плюс 1 градуса. По последним
исследованиям сибирских ученых,
предполагается, что в 2017�2020
годы температура начнет стабили�
зироваться — повышения уже не
будет. По расчетам, она остано�
виться на уровне минус 0,4 граду�
са", — считает Р.Бузунова, уточ�
нив, что исследования проводились
Сибирским региональным научно�
исследовательским гидрометео�
рологическим институтом.

По ее словам, повышение на
градус имеет большое значение.
Так, например, при этом лучше
растут растения и приживаются
более теплолюбивые виды. Как
рассказали в Кемеровском бота�
ническом саду, например, стало
проще выращивать южные сорта

туи, можжевельника и некото�
рые виды рододендронов (кус�
тарники). Однако такой темпера�
турный сдвиг привел и к негатив�
ным последствиям. "Колорадский
жук не вымерзает, жаркая пого�
да ведет к засухам — страдают
аграрии. Вред также наносится
лесному фонду, где разводятся
вредители".

По оценкам метеорологов, ле�
то на юге Западной Сибири (Том�
ская, Новосибирская и Кемеров�
ская области, а также Алтайский
край и Республика Алтай) за по�
следние 20 лет стало длиннее на
1 месяц за счет потепления в мае и
сентябре. Обычно в Сибири лето
длится 2 месяца, когда в июне тем�
пература поднимается выше плюс
15 градусов, а в августе опускается
ниже данного показателя. Теперь
же фактически переходными ме�
сяцами могут считаться апрель и
октябрь.

КЕМЕРОВО О.Бычкова

Власти Израиля решили заме�
нить обязательное "тюремное за�
ключение" для покусавших прохо�
жих кошек и собак на "домашний
арест". Так, Министерство сельско�
го хозяйства еврейского государст�
ва утвердило рекомендации прави�
тельственной комиссии, суть кото�
рых состоит в том, что необходимо
проявлять гуманное отношение да�
же к серьезно нашкодившим четве�
роногим.

В соответствии с действовавшим
в Израиле порядком, животное, на�
павшее на человека, в течение су�
ток должно было быть помещено
не менее чем на 10 дней в специзо�
лятор под наблюдение специалис�
тов. Ветеринары и эксперты в обла�
сти психологии и поведения живот�
ных тщательно исследовали за это
время здоровье и повадки собаки
или кошки. В случае, если они при�
ходили к выводу, что животное не
представляет угрозы для окружаю�

щих, четвероного питомца возвра�
щали владельцу.

Теперь же "нарушителя" после
проведения ряда анализов, в том
числе, — на бешенство, будут по�
мещать под "домашний арест".
Правда, для этого владельцу при�
дется подписать ряд документов,
содержащих строгие предписания о
том, что может, а что не может де�
лать "четвероногий арестант".

Но, даже в этом случае "до�
машний арест" питомца будет
возможным лишь в том случае,
если четвероногий хулиган до на�
падения содержался в надлежа�
щих условиях — не подвергался
насилию, регулярно проходил ос�
мотры у ветеринара, а также по�
лучила в свое время все положен�
ные прививки.

Хозяин также подписывает обя�
зательство, что он по первому тре�
бованию вместе с питомцем прибу�
дет в ветеринарную службу.

Хозяину также придется пообе�
щать, что во время "домашнего
ареста" его питомец будет полно�
стью изолирован от контакта с дру�
гими животными. Собак ветерина�
ры все же разрешают выводить на
прогулку. Однако она должна соот�
ветствовать строгим правилам "за�
ключения". Так, покусавшую чело�
века собаку смогут выгуливать
только совершеннолетние члены
семьи. При этом ей нельзя будет
посещать парки, детские площадки,
а также гулять в районе детских
учебных заведений.

В качестве гарантии неукосни�
тельного выполнения этих требова�
ний хозяин будет вносить весомый
денежный залог. Сумма залога бу�
дет возвращаться владельцу по за�
вершении срока "домашнего арес�
та". И только в том случае, если не
были нарушены предписания вете�
ринарной службы.

ТЕЛЬ&АВИВ А.Широков

Консервант
из облепихи

Безвредный для человека
препарат, опрыскивание кото�
рым увеличивает срок хранения
овощей, научились получать из
коры облепихи ученые Институ�
та химии твердого тела и меха�
нохимии (ИТТХМ) Сибирского
отделения РАН.

Как сообщил младший на�
учный сотрудник института
Игорь Ломовский, действие
препарата основано на серо�
тонине, широко известном как
"гормон счастья". "Листовые
овощи хранятся совсем недол�
го. Есть синтетические препа�
раты, которые увеличивают
срок хранения, но они могут
быть канцерогенезными. Се�
ротониновые же препараты
безопасны. И могут в несколь�
ко раз дольше сохранять ово�
щи свежими".

Пока в мире подобные тех�
нологии практически не приме�
няются. Облепиху исследуют в
Китае, а также в скандинавских
странах. Но все технологии
идут по пути переработки ягод.
А сибирские специалисты
смогли получить серотонин из
коры растения.

НОВОСИБИРСК

С запуском спутника
«Ямал!401»

В Якутии с запуском нового
спутника "Ямал�401" компании
"Газпром", который запланиро�
ван на август 2014 года, цены
на спутниковый Интернет сни�
зятся в три раза, — сообщил ге�
неральный директор ОАО "Газ�
пром космические системы"
Дмитрий Севастьянов.

"В этом году мы запустим
новый спутник "Ямал 401", в
начале 2015 года он войдет в
штатную эксплуатацию. Даже,
если мы будет работать через
посредников, то для конечных
потребителей цена будет ниже
сложившихся в регионе — не
выше 50 коп за Мбайт", — за�
явил он.

Новый спутник "Ямал�401"
охватит всю территорию Яку�
тии, кроме колымской группы
районов. Он также позволит
улучшить качество предостав�
ляемой связи и расширить ка�
налы. Компания "Газпром" пла�
нирует до 2018 года запустить
еще два спутника, что тоже по�
ложительно скажется на услу�
гах связи в Якутии.

ЯКУТСК С.Рожина

«Мобильник» поможет предотвратить инсульт

Между супругами есть генетическое сходство

Кусачих собак и кошек — под «домашний» арест

Студенты Пермского нацио�
нального исследовательского по�
литехнического университета
(ПНИПУ) разработали приложе�
ние для мобильного телефона,
способное следить за состоянием
кровообращения. И, как следст�
вие, предотвратить возникновение
инсульта, — сообщила одна из со�
здателей новой технологии Мария
Лях.

По ее словам, стандартная ка�
мера может отследить изменения
кровообращения, незаметные че�
ловеческому глазу. "Любой чело�
век может снять 15�секундное ви�
део и получить данные о своем со�
стоянии. С помощью камеры при�
ложение определяет артериаль�
ный и венозный пульс, его стабиль�
ность. Наша система отслеживает
эти изменения, анализирует их и
выводит результат не только в чис�
ловом виде, но и в графическом",
— пояснила она.

Уже сейчас изобретение высо�
ко оценили медики. Как считает

доктор медицинских наук, про�
фессор кафедры неврологии
Пермской государственной меди�
цинской академии им. Вагнера
Юлия Каракулова, такое прило�
жение необходимо и имеет боль�
шую практическую пользу.

Приложение "ARGUS" в даль�
нейшем планируется развивать в
пяти направлениях. Но сейчас ос�
новной упор создатели сделали на
мобильной версии.

"У нас есть устройство
smartEYE, которое в дальнейшем
будет считывать показатели с лю�
бого участка тела пациента и от�
правлять показания на компьютер
врача или дежурной медсестры.
Кроме того, система сама будет
сигнализировать о критическом
состоянии пациента", — пояснила
М.Лях.

В будущем планируется внед�
рить созданный молодыми учены�
ми программно�аппаратный ком�
плекс в частные клиники. В планах

и намерение соединить это изоб�
ретение с тонометром, чтобы по�
ка пациент меряет давление, ка�
мера могла снимать его лицо и
считывать дополнительные пара�
метры.

В 2012 году проект "ARGUS"
получил грант в размере 200 тыс.
рублей. В этом году в регио�
нальном конкурсе "Imagine cup"
он  повторно занял  второе
место. А на российском уровне
признан лучшим социальным
проектом.

ПЕРМЬ А.Пяткина

«Заправки»
для электрокаров

В Финляндии вскоре будет
создана сеть "заправок" для
электромобилей. Тем самым
Министерство транспорта на�
мерено подтолкнуть население
к более активному использова�
нию электрокаров и других ви�
дов транспорта на альтернатив�
ных жидкому топливу источни�
ках энергии.

"Мы хотим поддержать раз�
витие электротранспорта на
национальном уровне", — за�
явил постоянный секретарь ми�
нистерства Харри Пурсиайнен.

Организацией сети займет�
ся специальная группа, которая
будет работать под руководст�
вом консультативного комитета
по вопросам окружающей сре�
ды. Она, в частности, опреде�
лит, какова потребность в "за�
правках" на текущий момент.
Планируется, что работа над
общегосударственным проек�
том сети электрозаправок за�
вершится в 2016 году.

По данным Агентства транс�
портной безопасности страны,
на конец февраля этого года в
Финляндии насчитывалось 475
электрокаров и гибридных ав�
томобилей.

Кроме того, согласно по�
следним опросам, 22% финнов
— практически, каждый пятый —
заявили, что в ближайшие пять
лет планируют приобрести эле�
ктромобиль.

ХЕЛЬСИНКИ Н.Бурмистрова

Ученые из Денверского универ�
ситета в США выявили генетичес�
кое сходство между супругами.
Сравнив полные геномные данные
для 1716 белых американцев в 825
гетеросексуальных парах (некото�
рые участники исследования состо�
яли в двух и более браках), они при�
шли к выводу, что генетических
различий между супругами в сред�
нем меньше, чем между людьми в

парах, отобранных наугад для срав�
нения.

Расхожее мнение, будто "схо�
дятся противоположности", на са�
мом деле неверно. Науке давно из�
вестно, что люди, как правило, вы�
бирают себе спутников жизни, по�
хожих на них самих. Это касается
самых разных параметров — от
возраста, расовой и этнической
принадлежности или типа телосло�
жения до религиозных убеждений и
уровня образования.

Теперь выяснилось, что в этот
ряд можно поставить и генетиче�
ские особенности. Правда, как
оказалось, в вопросах выбора
супругов они проявляются при�
мерно втрое слабее, чем то же
сходство образовательного
уровня.

Но все же на первый взгляд по�
лученный учеными результат вооб�
ще выглядит нелогично. Принято
считать, что эволюционно генети�
ческое разнообразие более выгод�
но. Иммунологические исследова�

ния показывают, что по запаху лю�
дей привлекают партнеры с иными
вариантами генов, отвечающих за
иммунитет. Поэтому в принципе,
казалось бы, генетических разли�
чий между супругами должно быть
не меньше, а больше, чем между
посторонними людьми.

С ходу объяснить эту загадку
исследователи во главе с Бенджа�
мином Доминге из Болдера (штат
Колорадо), не взялись. Одна из ги�
потез сводится к тому, что избира�
тельность может по�разному вли�
ять на различные участки генома,
включая и "иммунный".

В любом случае, по убеждению
авторов, работу необходимо про�
должать. Помимо всего прочего
выявленный эффект, очевидно,
следует учитывать в эпидемиологи�
ческих и демографических иссле�
дованиях, основанных на генетичес�
ком анализе.

ВАШИНГТОН А.Шитов

От самолетного
шума — толстеют

В Швеции завершился мас�
штабный проект по изучению
влияния самолетного шума на
организм человека, в том числе
— его вес. На протяжении 10 лет
медики наблюдали за 5 тыс. жи�
телей 5 коммун Стокгольма, из
которых 3 находятся вблизи сто�
личного аэропорта Арланда.
Оказалось, что повышенный зву�
ковой фон способен добавить
несколько лишних сантиметров
вокруг талии.

"Мы полагаем, что самолет�
ный шум создает дисбаланс в
регулирующей стресс системе,
что приводит к повышению уров�
ня гормона кортизола. А корти�
зол способствует отложению жи�
ра на животе. На рост шума в
5 децибел приходится лишних
1,5 см талии", — говорит руково�
дитель исследования Шарлотта
Эрикссон.

Допустимый уровень шума —
55 децибел, что соответствует
обычному уличному фону. В ходе
проекта исследовались уровни
от 45 до 65 децибел. А вывод со�
стоит в том, что чем больше уча�
стники подвергались воздейст�
вию такого гула, тем больше ста�
новилась жировая прослойка у
них на животе.

Результат сохраняется также
и при учете других жизненных
факторов — таких, как еда, по�
движность, психологический
стресс и курение. По мнению
ученых, взаимосвязь между са�
молетным гулом и ростом жиро�
вой прослойки может относиться
также и к другим шумам.

СТОКГОЛЬМ И.Дергачева

Лето стало длиннее на месяц

В номере использованы материалы ИТАР�ТАСС

Для круглогодичного проживания ученых
В национальном парке "Русская Арктика" в 2015 го�
ду откроют опорный пункт круглогодичного
проживания для ученых, — сообщила администра�
ция парка по итогам совещания в правительстве
Архангельской области.

На архипелагах Новая Земля и Земля Франца�Иосифа уже действу�
ет сеть опорных пунктов с аудио�видео связью с Архангельском. Новый
объект оборудуют на острове Земля Александры. Курировать строи�
тельство будет полярная комиссия совета по морской деятельности при
губернаторе Архангельской области.

На территории нацпарка предполагается создать комплексную ин�
фраструктуру, обеспечивающую возможность проживания, контроля за
соблюдением природоохранного законодательства, оказания экстрен�
ной помощи, а также реализации научной и учебной деятельности на ар�
хипелагах в европейской части Арктической зоны России.

В качестве экологически чистого источника энергии в опорных пунк�
тах предлагают использовать сжиженный природный газ. По словам
замминистра промышленности и строительства региона Алексея Расто�
ропова, газ для арктических островов будут производить в Архангель�
ске, где для этого построят завод.

Альтернативные источники топлива используют на мысе Желания.
В 2013 году здесь установили ветрогенератор и систему солнечных ба�
тарей для электроснабжения оборудования спутниковой связи. "Зеле�
ную" электроэнергию используют и для обеспечения телефонной и
спутниковой связи, системы удаленного фотонаблюдения, освещения
здания опорного пункта и работы оборудования.

Национальный парк "Русская Арктика" создан в июне 2009 года. Сюда
входят северная часть острова Северный архипелага Новая Земля, Боль�
шие и Малые Оранские острова, ряд других. Организационно парк объе�
динен с государственным природным заказником федерального значе�
ния "Земля Франца�Иосифа". Площадь "Русской Арктики" составляет
1,426 млн га. Это — самая северная заповедная территория в Евразии.

АРХАНГЕЛЬСК С.Ануфриева

LADA: ожидаем новые версии
АВТОВАЗ к осени 2014 года запустит производство трех новых

версий LADA. Это — LADA Kalina Cross, LADA Largus Cross и LADA
4x4 Urban.

Выпускаться новые модели будут именно на автозаводе, а не на
дочернем предприятии АВТОВАЗа, как скажем, спортивные версии
автомобилей LADA. Самой же ожидаемой премьерой производите�
ля станет Lada Vesta — модель, которая в 2015 году придет на сме�
ну Lada Priora.

Крупнейший акционер АВТОВАЗа — Alliance Rostec Auto B. V.,
которому принадлежит 74,5% капитала компании (81,4% обык�
новенных акций). Контрольным пакетом АВТОВАЗ через офшор
управляет альянс Renault�Nissan, блок�пакет принадлежит "Рос�
теху".

САМАРА А.Соколов

Н
ейропластичность — потенци�
ал перестройки мозговых
структур — может снижаться

под воздействием стресса, кото�
рый ученые называют главным
разрушителем нервной ткани.
И увеличиваться, если человек
может с ним справиться и быть в
гармонии с самим собой.

Ученый рассказал об экспери�
менте, в ходе которого велись
многолетние наблюдения за ка�
надскими монахинями, чей воз�
раст превышал 100 лет. Их мозг
регулярно обследовали с помо�
щью магнитно�резонансной то�
мографии (МРТ). Исследования
показывали наличие в мозге этих
женщин признаков нейродегене�
ративных заболеваний, характер�
ных для болезни Альцгеймера и
болезни Паркинсона. Но ника�
ких клинических проявлений
старческого слабоумия у них не
наблюдалось.

Исследователи пришли к вы�
воду, что "причиной сохранения
у монахинь�долгожительниц по�
тенциала восстановления мозго�
вых структур является согласо�
ванность между ожиданиями и
реальностью, устойчивая карти�
на мира и активная деятельная
позиция — молиться, чтобы из�
менить мир к лучшему".

Хютер уверен, что о том же
самом говорит и эксперимент,
проведенный в петербургском
Физико�техническом институте
имени Йоффе, в ходе которого
было доказано, что "чем продук�
тивнее работает ученый, тем
дольше он живет". Как и монахи�
ни, люди науки неутомимо тру�
дятся и четко понимают для чего
это делают. "Мы выяснили, — го�
ворит профессор, — что сохране�
нию восстановительного потен�
циала нервных клеток способст�
вуют четыре фактора — согласо�
ванность мечты и реальности,
способность организовывать

свою жизнь (активный организа�
тор происходящего, а не пассив�
ная жертва обстоятельств), пони�
мание смысла жизни и прочность
социальных связей — добрые от�
ношения как можно с большим
числом людей".

"Все это было и остается це�
лью психотерапии" — сказал он,
отметив, что "сейчас мы понима�
ем, как эти процессы реализуют�
ся на клеточном уровне".

Профессор рассказал, что с
помощью, например, МРТ, мик�
родиализа (тонкого химического
анализа) и электрофизиологичес�
ких исследований ученые увиде�
ли, как стресс подавляет способ�
ность мозга к регенерации. А про�
блема, для которой человек на�
шел решение, приводит к восста�
новлению нервной ткани и ее
проводимости. "Это происходит в
любом возрасте, а не только в
детском, но в разной степени.
Процесс идет интенсивнее, если
вам 20, и медленнее, если 70. Но
он идет!" — заявил ученый.

По его словам, сохранению
нейропластичности способствует
наличие друзей, общение с род�
ными. Очень хорошо работать в
разновозрастном коллективе.
"Рецепт счастья прост и сложен
одновременно", — пояснил Хю�
тер, указав на высокое значение
эмоциональной активности для
нейропластичности.

"Маленькие дети так быстро
учатся, потому что делают от 50
до 100 открытий каждый день.
В школьном возрасте восторг от
получения знаний заканчивается
из�за процесса принуждения",
считает ученый. "В 85 лет, да и в
любом другом возрасте способ�
ность к обучению — это не во�
прос технических возможностей
мозга, а вопрос вкуса жизни", —
резюмировал он.

Н.Михальченко
САНКТ&ПЕТЕРБУРГ

Вопрос вкуса жизни
Способность нервных клеток человека
восстанавливаться в любом возрасте доказана
современной наукой, — заявил 
на Всемирном конгрессе психиатров,
завершившемся в Петербурге, профессор
Геттингенской клиники (Германия) Хютер.

Осколки «Челябинска» были ледяными, а не раскаленными

У
ченый смоделировал паде�
ние метеорита на основе ор�
биты его вращения в Сол�

нечной системе на примере
лунного риголита и кварца.
Расчеты показали, что только
1% массы небесного тела, со�
средоточенный у "южного по�
люса", мог быть нагрет Солн�
цем до 100 градусов Цельсия.
Поверхность же метеорита
прогрелась на глубину не более
одного миллиметра.

Даже на пике свечения,
когда температура огненного
облака достигала 60 тыс. граду�
сов, фрагменты небесного тела
сбрасывали разогретую обо�
лочку и достигали поверхнос�
ти Земли холодными, уверен
Г.Ионов. Поэтому абсолют�
ное большинство осколков
упали на землю, сохранив
температуру тропосферы
(верхних слоев атмосферы) —
минус 50 градусов.

Ученый отметил, что упавшие
в снег осколки находили примо�
роженными к основаниям плот�
ных снеговых воронок, образо�
вавшихся якобы под воздействи�
ем высоких температур. Однако
такой эффект оказали именно
низкие температуры.

В качестве доказательства
Г.Ионов провел эксперимент: в
феврале 2014 года он с помощью
запустил в глубокий снег камни
разных размеров с температурой
от минус 20 до плюс 100 градусов.
Воронки образовали практичес�
ки все камни. Но приморожен�

ными оказались только охлаж�
денные.

Напомним: 15 февраля 2013
года над территорией Челябин�
ской области взорвался метео�
рит. Вспышку наблюдали жите�
ли Тюменской, Свердловской,
Курганской областей и Башки�
рии. По оценкам ученых, раз�
мер небесного тела достигал
17 метров, масса составляла
10 тыс. тонн, скорость — от 10
до 30 км/с. По числу пострадав�
ших — более 1,5 тыс. человек —
этот инцидент не имеет анало�
гов в мировой документирован�
ной истории.

В октябре со дна озера Че�
баркуль был поднят самый
большой фрагмент метеорита
весом 650 кг. Однако ученые
предполагают, что в озере мо�
гут находиться и более крупные
осколки весом до нескольких
тонн.

ЧЕЛЯБИНСК Р.Сафин

Большинство осколков метеорита
"Челябинск", упавших на Землю, 
были не раскаленными, а ледяными, —
утверждает научный сотрудник
Всероссийского НИИ технической 
физики (ВНИИТФ, г. Снежинск) 
Геннадий Ионов.

П
о его мнению, такая техни�
ческая новинка значительно
повысит безопасность на до�

рогах, будет способствовать
снижению числа заторов, поз�
волит владельцу машины по�
святить время в пути не вожде�
нию, а какому�то другому заня�
тию.

Как признал К.Гон, основ�
ные трудности в выводе на ры�
нок автомашин с полностью
автоматической системой уп�
равления "связаны отнюдь не
с техническими проблемами,
а с юридическими вопросами.
В частности, касающимися про�
цедуры определения ответст�
венности".

В то же время глава "Рено"
считает, что вполне реалистич�
ным можно считать "появле�
ние в 2018 году первых подоб�
ных автомобилей на дорогах
таких стран, лидирующих в
этих разработках, как США,
Япония и Франция". "В 2020 го�
ду должна начаться продажа
таких машин в Европе", — уве�
рен К.Гон.

Он также отметил, что на на�
чальном этапе применения пер�

вых полностью компьютеризи�
рованных автомобилей на води�
тельском месте будет находить�
ся человек, готовый в любой мо�
мент взять на себя управление в
случае какой�то особой ситуа�
ции. Машины, в которых пасса�
жир сможет полностью забыть о
необходимости следить за доро�
гой, либо машины, которые бу�
дут сами пребывать в место на�
значения по вызову клиента по�
явятся гораздо позже, отметил
глава "Рено".

К.Гон выразил сильное со�
мнение относительно способно�
сти Интернет�корпорации
Google создать и запустить в
производство управляемые ком�
пьютерными системами автомо�
били. "Для этого надо быть авто�
мобильной корпорацией, про�
фессионально занимающейся
этими вопросами. К тому же
проникнуть на авторынок со
стороны весьма сложно", — под�
черкнул он.

ПАРИЖ М.Тимофеев

Т
ем не менее, пока уровень
проникновения Интернета
на планете остается намного

выше в развитых государствах.
К декабрю в этой группе стран
он составит 78%, в то время как
в развивающихся — только
32%.

Пальма первенства в этой
области принадлежит странам
Европы, где трое из четырех че�
ловек к концу года будут иметь
доступ в Сеть (уровень проник�
новения 75%). Самые высокие
после Старого Света темпы
подключения к Интернету на�
блюдаются в Северной и Юж�
ной Америках. Там к концу года
у двух из трех человек будет
возможность пользоваться пре�
имуществами всемирной пау�
тины.

В Азиатско�Тихоокеан�
ском регионе (АТР) к концу
2014 года треть населения бу�
дет подключена к Интернету.
При этом там будет прожи�
вать 45% от пользователей
всемирной сети в мире. Нако�
нец, в Африке почти 20% на�

селения к концу года будут
подсоединены к сети. Для
сравнения: в 2010 г этот пока�
затель составлял 10%.

Параллельно растет и по�
пулярность сотовой связи.
Число контрактов на нее к
концу года достигнет почти
7 млрд, из которых 3,6 млрд
придутся на страны АТР. В то
же время статистика говорит о
том, что этот рынок приближа�
ется к уровням насыщения.
А темпы роста подвижной сото�
вой связи достигли в мире свое�
го самого низкого уровня —
2,6%.

Точно также в развитых
странах приближается к уров�
ням насыщения и домашний
доступ в Интернет. Как под�
черкивает МСЭ, к концу 2014
года 78% домашних хозяйств в
развитых странах будут под�
ключены к сети, а в развиваю�
щихся — 31%. Для стран СНГ
этот показатель составит око�
ло 50%.

ЖЕНЕВА И.Дмитрячев

Опасаются
пищи с ГМО
Содержание ГМО — генети�

чески модифицированных орга�
низмов — больше всего пугает
россиян в продовольственных
товарах. Как свидетельствует
опрос, проведенный Всерос�
сийским центром изучения об�
щественного мнения (ВЦИОМ),
обозначенные этой аббревиату�
рой продукты не хотят покупать
54% россиян.

Что касается других добавок,
то продовольственные товары,
содержащие консерванты, не
стали бы приобретать 50% на�
ших сограждан. Многие также с
предубеждением относятся к
пищевым красителям (40%) и
сое (38%). Каждый третий отка�
жется от покупки товаров с со�
держанием пальмового масла
(35%), усилителей вкуса (33%) и
антиокислителей (31%). Чет�
верть опрошенных не станет
приобретать продукцию с
эмульгаторами (28%) и нитра�
том натрия (24%). А содержание
в продуктах соли оттолкнет лишь
15% участников опроса.

В Интернете скоро будут
3 миллиарда человек

К концу текущего года число пользователей
Интернета достигнет в мире 3 млрд человек,

две трети из которых будут проживать
в развивающихся странах, говорится в докладе
Международного союза электросвязи (МСЭ).

С 2020 года — автомобили!автоматы
С 2020 года в Европе начнется продажа

автомашин с полностью автоматической
системой управления движением, —

с таким прогнозом выступил президент
и генеральный директор компаний

Renault и Nissan, фактический глава альянса
Renault�Nissan Карлос Гон.

Блондинки не глупее подруг
Группа ученых из калифорнийского Стэнфордс�
кого университета опровергла расхожее мнение
о том, что блондинки глупее своих подруг, име�
ющих отличный цвет волос.

"В ходе исследований мы установили, что цвет волос у человека
определяет лишь одним знаком во всей цепи ДНК, — отметил руко�
водитель работ профессор Дэвид Кингсли. — Поэтому тот факт, что
женщина является блондинкой, никак не влияет на ее умственные
способности".

В современной западной культуре бытует мнение, что блондин�
ки более ветрены, способны на необдуманные поступки чаще брю�
неток, шатенок и рыжих.

"Генетический механизм, отвечающий за цвет волос блондинок,
не влияет на биологию любых иных частей организма", — подчерк�
нул Д.Кингсли. Он также сообщил, что в ходе исследований не бы�
ло обнаружено генетической зависимости цвета радужной оболоч�
ки глаза от цвета волос.

"Утверждения о том, что подлинные природные блондинки
должны обязательно иметь голубые глаза, с научной точки зрения
ошибочно, — заявил Д.Кингсли. — Подобного генетического меха�
низма не существует в природе".

ЛОНДОН В.Макарчев

Изобретение А.Попова
поможет «читать» мысли
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